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Советская Белоруссия

■■ ДОБРЫЙ. Акцию «Добрые дела — до�
брые люди» в байнете объявил Бело�
русский Красный Крест. Чтобы стать
ее участником, необходимо совер�
шить любое доброе дело. Фотогра�
фию с описанием своего поступка ор�
ганизаторы предлагают загрузить на
сайт www.redcross–dobro.by. Акция
продлится до 30 июня.

■■ СТАВКИ. Букмекеры называют лиде�
рами международного конкурса пес�
ни «Евровидение–2015» Швецию,

Италию и
Австралию.
В пятерку
п о п а д а ю т
Эстония и
Ф и н л я н �
дия. Наш
и с п о л н и �
тель, по
м н е н и ю

букмекеров, расположится во второй
десятке на 15–й позиции.

■■ ПРИГОВОР. Суд индонезийской про�
винции Бали приговорил россиянку
Александру Магнаеву к 16,5 года
тюрьмы и штрафу 10 миллиардов ин�
донезийских рупий (около 770 тысяч
долларов) за попытку ввоза на остров
наркотиков.

■■ КВОТЫ. Председатель Еврокомиссии
Жан–Клод Юнкер предлагает ввести

для стран Евросоюза квоты на прием
иммигрантов в зависимости от объ�
ема национального ВВП. Предлага�

ется учитывать также такие факторы,
как численность населения, уровень
безработицы и количество выходцев
из третьих стран, которым уже было
предоставлено убежище.

По сообщениям 
информационных агентств.

ОДНИМ СЛОВОМ

«Мяч — круглый, поле — ровное. Что еще надо?» Такое посла�
ние на домашнем стадионе оставили фанаты «Слуцка» своим игро�
кам. И действительно: к команде Юрия Крота на старте первенства
вопросов хоть отбавляй — последнее место в турнирной таблице
говорит само за себя. Впрочем, такой «наскальной живописью» с
призывным вопросом к своим командам вполне могут разродиться
и фанаты всех других белорусских клубов высшей лиги. Разве что
за исключением БАТЭ, который в нынешнем чемпионате не пропу�
скает и не проигрывает. Победив «Белшину», борисовчане с учетом
прошлого сезона провели уже 36–й кряду
матч без поражений — это новый рекорд
чемпионатов страны.

Н
а фоне празднич
ных торжеств по
случаю Дня Побе
ды символичным
получился визит
бундесканцлера

ФРГ в Москву — Ангела
Меркель прибыла в рос
сийскую столицу не 9
мая, а днем позже. Она
возложила цветы к па
мятнику Неизвестному
солдату, тем самым от
дав дань памяти погибшим. Но самое главное — германский
канцлер сказала, что Германия всегда будет помнить о своей
ответственности за развязывание войны, и именно Красная
Армия сыграла решающую роль в освобождении Европы. Это
отрезвляющие слова для тех, кто пытается переписать итоги
Второй мировой войны, и, несомненно, их услышали во всей
Европе. Как заметил обозреватель Би–би–си, преодоление
нацистского прошлого — ключевой элемент политической
культуры современной Германии, и перед немецким лидером
не стоит вопрос, почтить или нет память 26 миллионов погиб
ших советских солдат и мирных граждан. Это хороший при
мер для тех европейских политиков, которые
оправдывают снос памятников и устраи
вают новые нацистские марши.

Клубная молодежь 
не рвет жилы
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К
итай стал одной из первых
жертв хищников, развязавших
Вторую мировую войну. Еще в
начале 30х годов японские
милитаристы вторглись на
территорию Китая. Народ этой

страны испытал невообразимые му
чения, понес гигантские жертвы, но
не склонил головы, мужественно
сражаясь с японцами. СССР сколько
мог помогал Китаю в этой борьбе. И
оружием, и военными специалиста
ми. Народный Китай всегда с благо
дарностью помнит об этом.

Вот почему второй день пребы
вания в Минске Председателя КНР
Си Цзиньпина начался с того, что
высокий китайский гость отдал дань
памяти тем советским людям, кото
рые победили в Великой Отечест
венной войне, сломав хребет герма
нскому нацизму и японскому мили
таризму.

Высокий гость возложил венок к
монументу Победы в Минске. Вме
сте с Президентом принял участие в
работе белорусско–китайского
межрегионального бизнес–форума.

После Си Цзиньпин и Александр
Лукашенко посетили музей истории
Великой Отечественной войны.
Председатель КНР провел также пе
реговоры с Премьер–министром
Андреем Кобяковым, председате
лями верхней и нижней палат Пар
ламента Михаилом Мясниковичем и
Владимиром Андрейченко. На сего
дня запланировано совместное по
сещение руководителями Беларуси
и Китая места строительства инду
стриального парка «Великий ка
мень».

Восточный экспресс: 
нам по пути

ГЕОПОЛИТИКА

Канцлер
надеется 
на лучшее
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Указ
Александр Лукашенко

7 мая подписал Указ 
№ 195 «О внесении изме�
нений и дополнений в
указы Президента Респуб�
лики Беларусь».

Документом преду�
смотрено расширение
круга бесспорных требо�
ваний, подлежащих рас�
смотрению во внесудеб�
ном порядке — на основа�
нии обращения к нотариу�
сам за совершением испо�
лнительных надписей. В
этих целях вносятся изме�
нения и дополнения в ука�
зы Президента от 11 авгу�
ста 2011 года № 366 «О
некоторых вопросах нота�
риальной деятельности» и
от 25 августа 2006 года 
№ 530 «О страховой дея�
тельности».

В частности, закрепля�
ется возможность совер�
шения исполнительной
надписи о взыскании
страховых взносов по до�
говорам обязательного
страхования, задолженно�
сти по договорам проката,
об оказании услуг связи,
по кредитам, по арендной
плате за пользование не�
жилыми помещениями
независимо от того, кто
является должником по
неисполненному обяза�
тельству — физическое
или юридическое лицо.

Кроме того, Указом
вводятся новые виды тре�
бований, по которым взы�
скание задолженности
осуществляется на осно�
вании исполнительных
надписей нотариусов. К
ним относятся требова�
ния о взыскании задол�
женности по оплате по�
требленной электричес�
кой и тепловой энергии,
воды, газа, образовавшей�
ся при использовании не�
жилых помещений (зда�
ний), а также о взыскании
задолженности по догово�
рам купли–продажи, по�
ставки, подряда, перевоз�
ки, возмездного оказания
услуг, хранения, если та�
кая задолженность при�
знана должником в пись�
менной форме.

Предлагаемые Указом
нововведения позволят су�
щественно снизить нагру�
зку на судей в экономиче�
ских судах областей и
Минска, более эффектив�
но использовать кадровый
потенциал судов, предос�
тавляя судьям возмож�
ность сосредоточиться на
сложных делах, требую�
щих судебного разбира�
тельства с вызовом сто�
рон. При этом предусмот�
ренные меры не повлекут
значительного увеличения
нагрузки на нотариусов и
ухудшения доступности и
качества нотариального
обслуживания.

Указ вступает в силу
через три месяца после
его официального опуб�
ликования.

(По сообщению
пресс–службы 

Президента.)

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

М
асштабный белорус�
ско–китайский биз�
нес–форум стал очень
солидной и презента�
бельной деловой пло�
щадкой. В минской гос�

тинице с символичным названи�
ем «Пекин» собрались сотни биз�
несменов из Китая, представляю�
щих свыше 160 корпораций. И
приехали они не для знакомства с
потенциальными белорусскими
партнерами (это уже пройденный
этап), а с вполне конкретными на�
мерениями инвестировать в вы�
годный бизнес. С нашей стороны
было бы грешно не воспользо�
ваться таким шансом. Поэтому
уже в восемь утра, еще до начала
форума, его участники активно и
заинтересованно общались за
чашкой кофе.

Руководители двух стран за�
ложили надежную основу для
экономической кооперации. Ког�
да–то Минск и Пекин лишь меч�
тали о годовом товарообороте в
500 миллионов долларов. И вот
второй год подряд этот показа�
тель превышает четырехмилли�
ардную отметку. Теперь дело за
дружескими контактами и лич�
ными связями между руководите�
лями регионов и компаний на�
ших стран. Александр Лукашенко
не случайно обратил внимание на
тот факт, что сегодня у всех обла�
стей Беларуси есть побратимы и
партнеры в Китае. А у некоторых
даже не по одному. Значимый
фактор для продвижения новых
инвестиционных проектов. Вза�
имная выгода очевидна. Мы полу�
чаем большие инвестиции и но�
вые современные производства.
Китай — беспрепятственный вы�
ход на рынок Евразийского эко�
номического союза. Но даже не
это главное, обратил внимание
Президент:

— Если говорить откровенно,
КНР и без Беларуси может выйти
на большой евразийский союз. Но
в плане сотрудничества с Евро�
пейским союзом, без чего Китай
уже сегодня не может, а в перспе�
ктиве это будет определяющий
фактор мирового развития, бело�
русская площадка для КНР иск�
лючительно выгодна.

Си Цзиньпин подтвердил: Ки�
тай намерен максимально ис�
пользовать уникальные преиму�

щества нашей страны
как важного стратегиче�
ского узла для создания
экономического пояса
Шелкового пути. Пред�
седатель КНР озвучил
несколько предложе�
ний, которые будут спо�
собствовать достиже�
нию намеченных целей.
Если вкратце, то речь
идет об улучшении биз�
нес–климата, расшире�
нии строительства инф�
раструктуры, предостав�
лении налоговых льгот,
углублении производст�
венной кооперации и
ускорении развития ин�
ститутов финансирова�
ния. От слов сразу к де�
лу. Из уст министра эко�
номики Владимира Зи�
новского вчера стало из�
вестно, что Китай выде�
лит для нашей страны
два значимых кредита
на 7 миллиардов долла�
ров для финансирова�
ния бизнес–проектов.

Хорошей площадкой
для ускорения сотруд�
ничества станет Китайс�
ко–Белорусский индуст�
риальный парк. Там бу�
дут отрабатываться тех�
нологии пятого–шесто�
го уклада. По многим
направлениям вчера
также был создан задел.
В частности, руководи�
тель корпорации China
Merchants Group Ли
Цзянхун проинформи�
ровал о намерении построить для
будущих резидентов парка круп�
ный, площадью в один квадрат�
ный километр, логистический
центр, который станет связую�
щим звеном между Азией и Евро�
союзом.

Свои соглашения подписали
также машиностроители, желез�
нодорожники, специалисты в об�
ласти информационных техноло�
гий. Китайские ученые заинтере�
сованы работать с нами в области
космических исследований, ла�
зерной физики, нано– и биотех�
нологий. В общей сложности на
бизнес–форуме подписано почти
три десятка соглашений и контра�
ктов. Важнейшие из них Алек�
сандр Лукашенко и Си Цзиньпин
пообещали взять на личный конт�

роль. А значит, есть все основа�
ния рассчитывать на успешное
продвижение взаимных интере�
сов в будущем.

...Посещение музея истории
Великой Отечественной войны
очень органично вписалось в про�
грамму визита Председателя
КНР. Военная тема проходит кра�
сной нитью через все это меро�
приятие. Очень важно, что руко�
водители государств одинаково
смотрят на события тех трагичес�
ких и героических дней. Лейтмо�
тив их суждений в том, что нель�
зя допустить фальсификации ис�
тории. И Беларусь, и Китай вне�
сли весомый вклад в противодей�
ствие агрессорам во время Вто�
рой мировой войны. Наша страна,
как известно, потеряла каждого

третьего своего гражданина. А
вот о жертвах Китая знают не�
многие. Борьба с японскими ми�
литаристами унесла жизни 35
миллионов китайцев. И разгром
Квантунской армии, освобожде�
ние северо–восточных террито�
рий Китая от захватчиков также
были значительными событиями,
определившими итог Второй ми�
ровой войны.

Китайские солдаты на Даль�
нем Востоке воевали плечом к

плечу с воинами Крас�
ной Армии. Немало в их
числе было и белорусов.
В музее руководители
двух стран ознакоми�
лись с приуроченной к
тем событиям экспози�
цией выставки «Бела�
русь и Китай. Вехи бое�
вого братства». Си
Цзиньпин не скрывал,
что очень впечатлен:

— Перед лицом
страшнейшей в истории
человечества войны бе�
лорусский народ про�
явил большое мужество.
Стойко принимал на се�
бя первый удар войны.
Своей жизнью и кровью
белорусы отстояли дос�
тоинство и независи�
мость своего народа и
государства. Именно
своим героизмом бело�
русский народ завоевал
уважение и признание
народов всего мира.

Весьма трогатель�
ный момент. В музей
пришли ветераны, вое�
вавшие на Дальневос�
точном фронте. Предсе�
датель КНР вручил им
медали Мира. Красивая
и статусная награда. Ве�
теранам Си Цзиньпин
адресовал теплые слова
благодарности:

— Вы внесли огром�
ный вклад в дело борь�
бы с фашизмом. Вы яв�
лялись твердыми за�
щитниками мира на
земле... Именно в эти

годы кровью была скреплена бое�
вая дружба. В те годы белорусы в
составе Красной Армии воевали
в нашей стране с японскими аг�
рессорами в ходе воздушных бо�
ев, а также боевых операций на
северо–востоке нашей страны.
Они ускорили разгром японского
милитаризма. Низкий вам пок�
лон!

О том, что наши два народа
объединяет история боевого брат�
ства в защите своих стран от аг�
рессоров, говорил и Александр
Лукашенко. Оно скреплено мно�
голетней дружбой, а теперь еще и
всесторонним стратегическим
партнерством. Президент напом�
нил об исторических фактах:

— В мае 1945 года капитули�
ровала Германия. Но Вторая ми�
ровая война продолжалась, и за�
кончилась она там — на террито�
рии великого Китая — разгромом
Квантунской армии. Этим был
положен конец японскому мили�
таризму. И сделали это советские
войска вместе с Народно–освобо�
дительной армией Китая.

В сентябре этого года в КНР
планируется масштабно отме�
тить 70–летие Победы. Алек�
сандр Лукашенко уверен в том,
что это будет большим вкладом
в противодействие вольному пе�
реписыванию истории. Итоги
Второй мировой войны очевид�
ны для всех здравомыслящих
людей. И если большой Китай
говорит о заинтересованности в
сохранении безупречной прав�
ды тех дней, значит, так оно и
будет.

Дмитрий КРЯТ.
kryat@sb.by

Евгений КОНОНОВИЧ.
konon@sb.by
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Действующий президент Польши Бронис�
лав Коморовский проиграл первый тур со�
стоявшихся в воскресенье выборов главы
государства, по предварительным данным,
набрав 32,2% голосов. Главный конкурент
Коморовского — кандидат от оппозицион�
ной партии «Закон и справедливость» Анд�
жей Дуда, который получил в первом туре
34,8% голосов. Голоса в стране разделились
и по территориальному признаку: запад
Польши проголосовал за Коморовского,
восток — за кандидата от Националь�
но–консервативной партии.

Соперник Коморовского долгое время
пребывал в тени и не привлекал внимания
политологов и мировых СМИ, поэтому из�
вестно о нем не так много. Программа Ду�
ды основывается на критике того, что дела�
ет нынешняя власть, отмечает украинский
портал Vesti.ua. Дуда заявлял, что в течение
первого года президентского срока он на�
мерен подготовить и инициировать два за�
кона: первый — о снижении пенсионного
возраста, второй — о повышении необлага�
емого минимума доходов. Анджей Дуда
также не согласен с введением в стране ев�
ро вместо злотого. Он считает такой шаг
преждевременным. «Да — Евросоюзу, нет
— евро. Пока мы не станем зарабатывать

столько, сколько зарабатывают в Западной
Европе, о нем можно забыть», — отмечает
политик.

Сенсацией первого тура стал и
панк–рок–музыкант Павел Кукиз, занявший
почетное третье место. Он набрал 20% голо�
сов. Как горько заметил один из видных
представителей истеблишмента, редактор
«Газеты Выборчей» Адам Михник, «голоса
за Павла Кукиза — это замена демократиче�
ских процедур толпой на рок–концерте».
По–моему, в такой подмене виноват и пра�
вящий класс, к которому принадлежит и
сам Адам Михник.

Результаты выборов президента Польши
продемонстрировали, что граждане респуб�

лики показали власти желтую карточку. Та�
кое мнение высказали в понедельник мест�
ные социологи, которых цитирует Польское
агентство печати.

По мнению социолога Радослава Мар�
ковского, результат голосования — не
столько победа кандидата от оппозицион�
ной партии «Закон и справедливость» (ЗиС)
Анджея Дуды, сколько поражение избира�
тельного штаба действующего польского ли�
дера Бронислава Коморовского.

Результат обладателя третьего места —
независимого кандидата Павла Кукиза —
Марковский назвал «прекрасным для чело�
века, абсолютно неготового к этой функ�
ции». Тот факт, что его поддержали 20%
избирателей, свидетельствует о «растущем
голосе протеста».

«Результаты выборов показали, что в
Польше очень многие недовольны властью»,
— отметил социолог Ян Сова. «Мы еще не
знаем окончательных итогов выборов, но
даже если они будут немного лучше для Ко�
моровского, чем нынешние, и так нужно
признать, что для него это желтая карточка,
что он проиграл первый тур», — добавил
он.

«20% избирателей Кукиза показывают
уровень общественного недовольства ны�

нешней системой. Он обещает борьбу с пар�
тократией, а его результат — свидетельство
победы критического отношения к действу�
ющей системе», — указал Сова.

Социолог Яцек Вудз считает причиной
низкого рейтинга Коморовского «разочаро�
вание правительством партии Гражданская
платформа, с которой он ассоциируется».
«С другой стороны, большой успех Павла
Кукиза может свидетельствовать о том, что
часть нерешительного электората, особенно
молодежь, отказалась от голосования за Ко�
моровского», — добавил он.

Эксперты не берутся с уверенностью
прогнозировать, с каким результатом завер�
шится второй тур голосования, который со�
стоится 24 мая. «Сейчас сложно сказать, у
кого больше шансов. На итоги точно повли�
яет явка. Сторонники Кукиза мобилизова�
лись и пошли на выборы, чтобы отдать свой
голос за него. В этой связи вопрос заключа�
ется в том, пойдут ли они на второй тур», —
подчеркнул Вудз.

Действующий президент Польши Брони�
слав Коморовский уже заявил, что произо�
шедшее — это серьезное предупреждение
для власти и надо прислушаться к голосам
избирателей. 24 мая в стране состоится вто�
рой тур с участием двух кандидатов, полу�
чивших наибольшее количество голосов из�
бирателей.

Ирина ПОЛИНА.

■

Вы заметили, как часто во время
празднования юбилея Победы не
только из уст певцов, но и обычных
людей звучали песни военного вре�
мени, да и просто прошлых лет?
Молодежь и старики, дети и роди�
тели на массовых гуляньях и за
семейным столом вдруг ощутили
желание спеть что–то душевное,
трогающее за душу, вызывающее
слезы. А в журналистских тусов�
ках не один коллега напел в эти
дни: «Как пешком шагали, как
плечом толкали, /Как мы поспе�
вали pаньше всех...»

И как–то вспомнилось, что песня тоже
может быть произведением искусства, а не
только ритмической однодневкой!

Недавно знакомая поделилась впечатле�
ниями после свадьбы подруги. Слушали, мол,
какой–то трэш, пошлую попсу. На мой воп�
рос — «Неужели ни одной народной старин�
ной свадебной песни не пропели?» — получи�
ла ответ: «Да, какая–то бабушка что–то риту�
альное исполнила».

А ведь белорусским песням свадебного
обряда посвящены целые тома! Причем пес�
ни, которые должны были исполняться на
одной только свадьбе — на «заручыны, за�
мовiны, пячэнне караваю, апрананне мала�
дой» и так далее, — занимают целый толс�
тый том. В моей юности тоже была свадьба
родственницы в провинциальном городке, и

тоже, пока мы прыгали под тогдашние
дискотечные ритмы, какая–то бабушка,
сидя в углу, напевала что–то протяжное
про руту–мяту и белые рушники... Ник�
то на бабушку внимания не обращал.

Да, обряды уходят, утрачивается зна�
ние фольклора... Но у нас это произошло
как–то очень глобально! Не так давно
возвращались в микроавтобусе с начи�
нающими литераторами с выступле�
ния в другом городе. Все прошло

удачно. Настроение замечательное...
Решили спеть! И не потому, что на�
веселе, напротив, кроме кофе–чая, в

кафешке перед отъездом ничем не согреши�
ли. А у нас ведь какой стереотип — в публич�
ных местах могут петь только нетрезвые!

Так вот стала моя молодежь демонстри�
ровать свой репертуар, причем изначально
бодро замахнулись — поем только свое, бело�
русское. Но оказалось, что на память до кон�
ца ни одной белорусской песни не знают. С
грехом пополам вспомнили что–то из репер�
туара рок–групп. И это после Рыгора Шир�
мы, Георгия Цитовича, «Песняров», вроде
как доказавших, что белорусскую песню мо�
жет петь весь мир! Остается ставить в при�
мер наших соседей–прибалтов, которые со�
бирают целые «певческие поля», и многоты�
сячные хоры исполняют национальные ше�
девры.

Поэтому меня очень обрадовало появле�
ние в Минске «Спеўных сходак», организо�

ванных этно–группой «Вурай» и ее руково�
дителем Сергеем Долгушевым. Желающие
собираются в разных местах города — в ка�
фе, музыкальной студии, даже в ботаничес�
ком саду, — чтобы петь белорусские песни.
Организаторы дают темы, например, один из
сходов был посвящен колыбельным, другой
— застольным песням. Осваивают мас�
тер–классы по дыханию, учат тексты, узнают
историю песен. Приобщиться может любой
— не обязательно быть Карузо или Муляви�
ным. И поют! Хороший проект и на телевиде�
нии — «Сто песень для Беларусi»: звезды бе�
лорусской эстрады исполняют народные пес�
ни на современный лад, и получается здоро�
во! Похожим занимался и бард Змитер Сидо�
рович, умерший в прошлом году, — до сих
пор многие вспоминают, как на его вечерах в
кафе «Жар–птица» в парке Горького он учил
всех желающих старинным танцам, играл на
разных инструментах.

Как–то я делала интервью с одной фольк�
лористкой. Та уверяла, что народная песня
лечит любую хворь! Они с ученицами иногда
отправляются на природу и среди деревьев,
взявшись за руки, поют, как пели прапраба�
бушки. И такая при этом сила появляется, та�
кая энергия! У поющих людей и дыхание
другое, и походка.

Увы, с эстрады мы слышим чаще всего
пошлый примитив, становящийся благодар�
ным материалом для пародистов. А для тех,
кто хочет душевного, — пожалуйста, шансон.
«Владимирский централ, ветер северный...»

А ведь когда–то, в девяностых, появилось
столько национальных песенных конкурсов
и фестивалей, от бардовской «Золотой гор�

ки» до «Золотой лиры» на телевидении. И
оказалось, есть у нас и композиторы, и пев�
цы, и песни! А потом все как–то быстро рас�
сеялось в общем эстрадном рынке, нивелиро�
валось до трех прихлопов в сочетании с эро�
тическим покачиванием бедрами. Певцы
предпочитают тексты на русском языке или
еще «круче», на английском, подражают из�
вестным попсовикам в уверенности, что это
обеспечит выход на мировой рынок. В то
время как Владимир Мулявин, человек рус�
ский по происхождению, в свое время поко�
рил этот самый мировой рынок белорусской
песней! Ее самобытностью и искренностью!

У Владимира Короткевича есть рассказ
«Калядная рапсодыя», его герой — самодея�
тельный композитор и фольклорист, не став�
ший профессионалом потому, что в его дере�
венском детстве «да блiжэйшага пiянiна бы�
ло дваццаць вёрст, а да блiжэйшай музычнай
школы — каля трыццацi». Помогла ему об�
рести путь народная песня, «якую ён патаем�
на любiў, але нiкому не прызнаваўся ў гэтым,
бо дзяўчаты i хлопцы, па дурасцi, песнi гэтай
саромелiся, а замест яе спявалi розную мод�
ную гарадскую лухту, якая хутка прыходзiла
i гэтак жа хутка знiкала ў нябыт. Саромелiся
аж да таго, што калi бабы, бывала, завядуць у
застоллi старую песню, нехта з маладых аба�
вязкова кiне: — Ну–у, завялi. Староцце гэ�
тае».

Как видите, люди не меняются.
Но и песни тоже не меняются. Если они

настоящие. Те, которые хочется петь самому
в минуту радости и в минуту горя. А такие
сами по себе отсеиваются из шелухи.

rubleuskaja@sb.by ■

Людмила 
РУБЛЕВСКАЯ. 

В офисе фирмы по ремонту мебели
старался изо всех сил сдерживаться,
медленно наполняясь яростью. Де�
вушка–администратор, глядя ку�
да–то сквозь меня и хлопая густо на�
крашенными ресницами, пустопоро�
жне болтала с кем–то из подруг по
мобильному телефону. Поначалу
пытался ее внутренне оправдать:
ну не внушили ей по какой–то
причине мысль о главенстве кли�
ента на работе над всеми осталь�
ными проблемами ее личной
жизни. Ждал, терял драгоценное
время. Потом все же, так и не дождавшись
элементарного внимания к себе, повернул�
ся и ушел в фирму–конкурент, благо та на�
ходилась неподалеку.

Еще более яркая картинка сложилась в
санатории, где отдыхал год назад. Во время
лечебной процедуры, заслышав любимую
мелодию своего серебристого мобильника,
медсестра мгновенно забыла обо мне и ус�
тремилась в неизвестном направлении. Мо�
жет быть, я не утонул в той ванне только
из–за собственных немалых габаритов... В
дальнейшем даже привык к таким буднич�

но–санаторным явлениям.
Сплошь и рядом звонки
мобильных срывали ко�
го–то с рабочего места,
вот почему, наверное, мо�

ей медсестре мысль поступать как–то
иначе в голову не приходила. Потом, в
беседе с главврачом санатория, выяс�
нилось, что он просто не знает, как
нормализовать ситуацию. Все призы�

вы проявить сознательность раз�
биваются об упорство персонала.
Остается только одно: строжай�
ший запрет на использование мо�
бильных на рабочем месте. Поэ�
тому вполне понимаю тех руко�
водителей, которые запрещают
подчиненным пользоваться мо�
бильниками в офисе, если в этом

нет никакой производственной необходи�
мости. И как же стыдно бывает иногда, ко�
гда во время важного мероприятия в са�
мый неподходящий момент у кого–то из
участников в кармане раздается мелодич�
ная трель...

И это еще не все проблемы, порожден�
ные мобильной связью. Можно вспомнить и
разговоры в общественном транспорте с
порой просто убийственными бытовыми и
интимными подробностями. И бесконеч�
ные телефонные выяснения отношений в
публичных местах, доходящие до абсурда.

И приятно начинающиеся дружеские встре�
чи, беспрерывно перебиваемые музыкаль�
ными мелодиями, которые быстро уничто�
жают всю веселую, непринужденную атмо�
сферу, а заодно и доброе настроение всех
собравшихся. Сижу тогда и недоумеваю:
неужто трудно всего–навсего отключить
свои навороченные аппараты, помня о том,
что никакие электронные «примочки» не
заменят простого человеческого общения
глаза в глаза?

Спору нет, существует не одна профес�
сиональная группа людей, кто по долгу сво�
ей работы должен пользоваться мобильной
связью постоянно. Здесь все понятно и не
вызывает вопросов. Но вы, наверное, заме�
чали, что многие из таких работников крат�
ко и четко умеют разговаривать по телефо�
ну, безо всякого сопутствующего многосло�
вия и отупляющих междометий, конкретно
формулируя суть вопроса...

Не хочу показаться брюзгой и ретрогра�
дом. Бороться с мобильным телефоном, ко�
торый за какие–то два десятилетия прочно
оккупировал место в нашем быту, все равно
что сражаться с ветряными мельницами.
Сейчас еще надо поискать, кто им до сих
пор не обзавелся. Быть постоянно на связи
— это без преувеличения быть современ�
ным человеком, который бодро идет в ногу
со временем. И новые тарифные планы
провоцируют нас разговаривать по телефо�

ну все больше и больше. Признаюсь честно:
за всеми мобильными новинками просто не
успеваю следить. И не сомневаюсь, что роль
в нашей жизни этого вида связи будет толь�
ко возрастать.

Однако она обнажила целую проблему.
Ведь наряду с той пользой и удобством, ко�
торые несет личный телефон в кармане, он
во многих житейских случаях является ин�
дикатором личной культуры. А она, эта
культура использования мобильной связи,
как–то заметно отстала от замечательного,
не побоюсь этого слова, произведения чело�
веческой мысли. Думаю, многие со мной
согласятся: чужой мобильник начинает по�
всеместно раздражать, мешать, создавать
нам неудобства. Не зря продавец киоска,
где реализуют различную печатную про�
дукцию, призналась мне на днях, что знак
запрета пользования мобильными телефо�
нами становится все более популярным у
покупателей...

Все дело в том, на мой взгляд, как про�
вести здесь тонкую и не всегда заметную
грань между собственным комфортом и
степенью неудобства для окружающих?
Только запретами и ограничениями добить�
ся какого–либо результата вряд ли получит�
ся. Определить этот предел должен уметь
каждый из нас. Если посмотрит на себя со
стороны.

vkt09@mail.ru ■
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Узкие места сельского прилавка
«Внимательно читайте этикетку!» Сколько раз каж�

дый из нас слышал это предупреждение? Но обманутых
покупателей меньше не становится, а магазины не спе�
шат убирать со своих прилавков просроченные товары.
Когда в срок годности нужно особенно всматриваться?
Чтобы ответить на этот вопрос, корреспонденты «СБ»
присоединились к рейду Министерства торговли по
сельпо.

Наш пункт назначения — агрогородок Раков в Воло�
жинском районе. Прогулявшись по торговому залу
крупного универсама, проверяющие набрали целую те�
лежку нарушений. Большинство претензий — не оспо�
ришь. Вот средство для удаления накипи. Жирным
шрифтом прописан срок годности: до 1 мая 2015–го. Бу�
тылка, как оказалось, еще и изрядно подтекает. В молоч�
ном отделе начальник отдела контроля по Минску тор�
говой инспекции Минторга Наталья Василевская демон�
стрирует полную корзинку сыра и масла. Срок реализа�
ции у такого товара измеряется не по дням, а по часам с
даты фасовки, и он закончился еще в середине прошлой
недели. Но настоящий хит дня со знаком минус — «мо�
роженое нестандартное в ассортименте». Именно так
написано на ценнике с числом 3.000 рублей, прикреп�
ленном к картонной коробке с ассорти из мороженого
непрезентабельного вида.

Зона риска для покупателя — мясной отдел. Свиная
вырезка, сырая колбаса, цыплята. Все они тоже (внима�
ние!) обычно хранятся не более суток. Проблема и с то�
варами в вакуумной упаковке, дату вскрытия которой
честно указывают далеко не все магазины. Но найти
просроченный товар можно в любом отделе. Вот вам пе�
ченье — срок годности истек 7 мая, рядом леденцы, на
которых вообще нет никаких опознавательных знаков.
Наталья Василевская объясняет, что часто инспектора
находят просроченные горчицу, алкоголь, кофе и даже
травяные чаи. Хозяйственные товары? Приглядитесь к
этикеткам на красках или антифризе!

Особое место — кафетерий. Именно здесь вдруг мо�
жно обнаружить давно просроченный березовый сок
или торт с неопределенным сроком годности.

— У вас все время такие пережаренные беляши? И
их покупают? — интересуется инспектор, рассматривая
явно не первой свежести продукцию. Взвешиваем. Вме�
сто обещанных 80 граммов беляши оказываются то 70,
то 74. У пирожков со сгущенкой, тоже просящихся в му�
сорку, дела куда хуже: не 75 граммов, а 66, 64, 62, 60...
Отжили свои пять суток и кремовые пирожные. Пока на
кондитерские изделия несут документы, которые поче�
му–то в другом торговом зале, проверяющие настаива�
ют: это обман покупателей!

Кстати, по итогам проверки за просроченный товар
ответственность придется понести райпо, остальные на�
рушения вроде отсутствия бейджиков или наличия рек�
ламы алкоголя на холодильниках на совести магазинов.
Лилия Домашиц, и.о. начальника управления торговли
Белкоопсоюза, подтверждает: нарушения есть, с ними
стараются бороться, но то и дело дает о себе знать чело�
веческий фактор:

— У нас около 10.000 магазинов по всей стране, при�
бавьте сюда уличную выездную торговлю. Система конт�
роля есть, и она работает. Например, в марте — феврале
был месячник по проверке магазинов, когда мы отслежи�
вали все аспекты торговли, не только просроченные то�
вары. А 8 — 9 мая проводили рейды по Минской, Брест�
ской, Могилевской и Витебской областям. И тоже нахо�
дили нарушения, которые можно обнаружить в любом
магазине — от сроков реализации до температурного ре�
жима. Но надо понимать: обеспечивать широкий пере�
чень товаров для сельской местности — всегда риск, осо�
бенно зимой. К тому же каждый второй сельский мага�
зин — это один продавец, который должен отслеживать
сроки годности, в зависимости от которых мы даем пра�
во снижать торговые надбавки до 100 процентов...

Ольга ПАСИЯК.
pasiyak@sb.by
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Грачи улетели
В Малорите для отпугивания грачей работ�

ники ЖКХ не придумали ничего лучше, чем
привязать мертвых птиц к веткам деревьев.
Первыми это заметили члены общественного
объединения «Ахова птушак Бацькаўшчыны».
Погибших птиц обнаружили на высоте пример�
но 7 метров в небольшом дворовом сквере, на
пересечении улиц Несенюка и Парковой. «К
нам обратились наши активисты, жители Мало�
риты. Они были возмущены. Мы сразу обрати�
лись с просьбой провести расследование в го�
родской исполком и Брестский областной ко�
митет природных ресурсов, — рассказал Тимо�
фей Пико, специалист по природоохранным вопросам
объединения. — Грачи были аккуратно привязаны про�
волокой за лапки к срезанным веткам. Туда нельзя доб�
раться без спецтехники, сделано это явно намеренно».
Общественное объединение уверено, что это — прямое
нарушение санитарных норм.

В комитете природных ресурсов нарушения законо�
дательства не усмотрели. «Работники коммунальной
службы утверждают, что птиц нашли на свалке уже
мертвыми и таким образом хотели отпугнуть местных
грачей, потому что те приносили неудобства жителям»,
— все было бы иначе, уверен Сергей Шилинчук, замес�
титель председателя Брестского областного комитета
природных ресурсов, если бы удалось доказать, что
птиц убили. Штраф за незаконную добычу пернатых,
охота на которых запрещена, составляет 30 базовых ве�
личин за одну особь.

Мертвые грачи провисели на деревьях в Малорите
пару дней. Не увидев эффекта, работники ЖКХ их сня�
ли.

В комитете рассказали, что сегодня законодательно
разрешено использовать лишь нелетальные средства из�
бавления от птиц. Во многих городах прибегать к этим
мерам просто необходимо, ведь семейство врановых не�
редко объединяется в стаи по 1.000 и более особей. Сре�
ди разрешенных способов: ультразвук, обрезка деревь�
ев, привлечение хищников или использование их порт�
ретов, установка пугала и другие. Метод же, к которому
прибегли работники Малоритского ЖКХ, сегодня не
практикуют.

Напомним, в Пинске в начале года несколько недель
подряд гибли птицы: вороны, галки буквально падали с
деревьев замертво. Отчего? В комитете рассказали, что
ни одна экспертиза так и не смогла дать ответ. В заклю�
чении ветеринары лишь указали причину смерти — пи�
щевое отравление, но определить яд не удалось.

Светлана ИСАЕНОК.
isaenok@sb.by

Ни на шаг от детей
В Витебске пятилетний малыш утонул в соседском

пруду. Тревогу забила бабушка, присматривавшая за
ним в отсутствие родителей. Ребенок пропал в районе
частной застройки. Сначала родственники искали сами,
потом обратились за помощью в экстренные службы.
На место оперативно прибыли сотрудники милиции.
Начальник ОВД администрации Железнодорожного
района Витебска Александр Чернявский рассказывает:

— Улица находится на окраине города, потому в
первую очередь обошли окрестности, опросили сосе�
дей, в поисках использовали служебно–розыскную со�
баку. Местные жители тоже активно подключились к
розыску малыша. Сразу насторожило то, что ребенка
никто не видел, его велосипед остался стоять рядом с
домом. Там во дворах у многих выкопаны водоемы для
полива огородов. В итоге мы решили вызвать водолазов
МЧС. Они и нашли тело мальчика в соседском пруду,
всего в 25 метрах от дома.

Глубина водоема, отмечают спасатели, — полто�
ра–два метра, дно илистое. Так что шансов на спасение
после падения в воду у ребенка практически не было.
Судя по всему, он заигрался, воспользовавшись бескон�
трольностью со стороны взрослых. Роковая случайность
— несколько минут вне поля зрения бабушки — стоила
ребенку жизни.

В Витебской областной организации ОСВОД сооб�
щили, что это уже второй с начала года случай утопле�
ния детей по недосмотру. Несколькими месяцами рань�
ше полуторагодовалый малыш захлебнулся в ванной во
время купания.

Елена БЕГУНОВА.
a_veresk@mail.ru

Привычка убегать
6 мая вечером из социально–педа�

гогического центра в деревне Березки
Гомельского района ушли двое воспи�
танников: 13–летний Евгений Лазако�
вич и 16–летний Сергей Мосейков. Их
поиск продолжается пятые сутки. Кро�
ме милиции, в нем участвуют солдаты
войсковой части 5525 и волонтеры по�
исково–спасательного отряда «Симу�
ран». Подробности рассказал началь�
ник отдела информации и обществен�
ных связей УВД Гомельского облис�
полкома Андрей Мазепин:

— Эти ребята уже несколько раз
убегали из центра и прятались в лесу.
Обнадеживает сообщение граждан, ко�

торые видели похожих подростков в лесном массиве
близ Гомеля. При виде людей они убежали в чащу. Сей�
час поисковики работают в этом квадрате. Надеемся,
что с подростками ничего не случится.

Старший из пропавших, Сергей Мосейков, худоща�
вого телосложения. Ростом около 165––170 см. У него
светлые короткие волосы. Был одет в серую куртку с
вертикальными черными полосками, джинсы синего
цвета, светлые кроссовки, при себе имел черный рюк�
зак. Евгений Лазакович был в черной кофте с капюшо�
ном, джинсах серого цвета и темных кроссовках. Рост
160––165 сантиметров. Волосы черные средней длины.

Гомельский районный социально–педагогический
центр, откуда сбежали ребята, предназначен для вре�
менного проживания — не более 6 месяцев — и соци�
альной реабилитации детей в возрасте от 3 до 18 лет.
Приют предоставляет временное место проживания и
гособеспечение несовершеннолетним, находящимся в
социально опасном положении, до возвращения их в се�
мьи или до определения опеки.

Граждан, которые располагают какой–либо инфор�
мацией о пропавших, просят сообщить по телефонам:
(+ 375 29) 232–11–11 или 102.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

С разгона — в толпу
9 мая в поселке Гатово под Минском пьяный

водитель, не имеющий прав, врезался в толпу, которая
смотрела ночной салют. Пострадал один человек.

В 22 часа несколько семей с детьми собрались на ме�
стной своеобразной обзорной площадке посмотреть на
салют. В это время на огромной скорости на улицу вы�
ехал 28–летний местный житель Н. на «Рено Меган
Сценик». Как выяснится позже, права садиться за руль
ему никто не давал. Не остановило молодого человека и
изрядное количество выпитого.

Очевидцы утверждают, что, увидев скопление лю�
дей, водитель начал тормозить, его занесло и бросило
на толпу. У ГАИ версия иная. «Двигаясь по улице Ме�
таллургической, при возникновении препятствия для
движения Н. не принял своевременных мер к сниже�
нию скорости. В результате совершил наезд на находив�
шегося на проезжей части 28–летнего пешехода, жите�
ля Минска», — рассказал подполковник милиции Олег
Тюрин, начальник отделения агитации и пропаганды
управления ГАИ УВД Миноблисполкома. К счастью, до
детей машина не долетела, но пешеход получил телес�
ные повреждения, его доставили в больницу. Сейчас
УГАИ проводит проверку.

Тюрин также рассказал, что за время праздников на
дорогах Минской области задержали 53 водителя в со�
стоянии опьянения, 25 водителей–бесправников и око�
ло 600 других лихачей. Оформлено 151 дорожно–тран�
спортное происшествие без пострадавших. Немало про�
блем преподнесли нетрезвые пешеходы: 147 человек бу�
квально силой уводили с проезжей части, 30 из них до�
ставили в медучреждения.

Светлана ИСАЕНОК.
isaenok@sb.by

Площадка для талантов

Первая официальная площадка для уличных высту�
плений открылась в Бресте на пешеходной улице Совет�
ской. Идею ее создания озвучил председатель Брестско�
го горисполкома Александр Рогачук во время мартов�
ской встречи со студентами Брестского госуниверсите�
та имени Пушкина. На реализацию замысла ушло чуть
больше месяца, а спонсировали обустройство сцены не�
равнодушные брестчане.

Артем КИРЬЯНОВ.
artem.kirjanov@gmail.com

Фото автора.

Такая важная 
кислотность почвы

Знаете ли вы, какова кислотность почвы у вас на участке? А
ведь в ответе на этот вопрос скрыто не только плодородие
грунта, но и урожайность. Реакция почвенной среды — это сво�
его рода тест, разрешающий или запрещающий тем или иным
культурам расти в подобных условиях.

Как определить кислотность? Об этом пойдет речь в автор�
ском видеоблоге Натальи Тышкевич. Смотрите онлайн–транс�
ляцию сегодня, 12 мая в 11.00. Присоединяйтесь к обсуждению
в интерактивном чате.

После эфира программа будет доступна для просмотра на
нашем сайте sb.by в разделе «ТВое сегодня».

АНОНС●● Рейд
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На прошедших парламентских выборах
партия, которая громче всех выступала
за выход Британии из ЕС — UKIP, —
потерпела серьезное поражение, полу�
чив лишь один мандат в палате общин.
Однако это скорее связано с особенно�
стями мажоритарной системы — всего
за UKIP проголосовало почти 13% изби�
рателей, просто голоса националистов
были «размазаны» по всей стране. Для
сравнения, Шотландская национальная
партия получила в 2,5 раза меньше го�
лосов (4,7%), но поскольку эти голоса
были сконцентрированы в шотландских
избирательных округах, ей удалось за�
воевать целых 56 мандатов.

О
днако несмотря на то, что национа�
листы в парламент не прошли, их
повестка по выводу страны из Евро�
пейского союза может все–таки ре�
ализоваться. Как минимум полови�
на британцев недовольна условия�

ми членства страны в ЕС, и сразу после
выборов премьер–министр Дэвид Кэме�
рон подтвердил намерение позволить
гражданам страны решить, нужен ли им
Евросоюз в нынешнем его виде. В течение
двух лет Великобритания будет вести с
ЕС переговоры об изменении ее статуса в
союзе, а затем в 2017 году проведет внут�
ренний референдум относительно целе�

сообразности ее нахождения в этой инте�
грационной группировке.

Премьер, конечно, очень рисковал, ус�
танавливая такие дедлайны. Нужно пони�
мать, что Кэмерону не нужно исключение
Соединенного Королевства из Евросоюза,
поскольку, как верно отметил министр
иностранных дел Италии Паоло Джентило�
ни, «выход Великобритании из ЕС был бы в
первую очередь катастрофой для нее са�
мой». Как минимум потому, что это повле�
чет за собой новое обострение шотландско�
го сепаратизма. Лидеры Шотландской на�
циональной партии уже заявляли, что они
хотят остаться в ЕС и что если Лондон хо�

чет выходить, то пусть выходит
без Эдинбурга. Но, с другой сто�
роны, Кэмерону не нужен ЕС и в
нынешнем его виде, ставший, по
мнению ряда британцев и само�
го премьера, обузой для разви�
тых стран и благом для нахлеб�
ников из Восточной Европы.
Тем более Кэмерон против уве�
личения количества мигрантов
из Африки (которых заставляет
его принимать Брюссель в рам�
ках внутриевропейских квот).

Выход из этой вилки есть. По
мнению журнала Economist,
премьеру нужно сейчас четко

определить набор требований, которые он
выставит Евросоюзу. «Если он попросит
слишком много, то вернется с пустыми ру�
ками. Если слишком мало, то тогда от него
отвернется часть его партии и правительст�
во этого не переживет. Поэтому Кэмерону
нужно избегать разговоров об изменении
самого договора о Европейском союзе, на
которое европейские правительства вряд
ли пойдут, и вместо этого сконцентриро�
ваться на сокращении бюрократической
волокиты, расширении единого рынка и
принятии жестких мер против «туристов
за пособиями» (так британцы называют
мигрантов, которые пользуются нормами

ЕС и приезжают в Великобританию для то�
го, чтобы жить там на социальном обеспе�
чении). А затем ему останется только пози�
ционировать любое достижение в этой об�
ласти как великую победу», — пишет одно
из самых авторитетных печатных СМИ Со�
единенного Королевства. Если же премьер
не получит достаточно уступок из Брюссе�
ля для удовлетворения собственного элек�
тората и партии, то ему придется выпол�
нять слово и инициировать референдум.

Это понимают и в Брюсселе, поэтому
европейские лидеры уже заявили о готов�
ности вести с Лондоном конструктивные
переговоры. «Я рассчитываю, что новое
британское правительство выступит за
продолжение членства Великобритании в
Европейском союзе. В этом я готов помочь.
Я глубоко убежден, что лучшей жизни за
пределами Европейского союза нет ни для
одной страны», — заявил председатель Ев�
ропейского совета Дональд Туск. По его
словам, Великобритания играет ключевую
роль в европейской политике «с упором на
конкурентоспособную экономику через
единый рынок, ненавязчивое регулирова�
ние, открытость к торговым обменам с
другими странами и надежную внешнюю
политику». Однако терять Британию До�
нальд Туск не хочет по другой причине —
все прекрасно понимают, что выход Соеди�
ненного Королевства повлечет за собой
цепную реакцию и политический кризис,
который ЕС может не пережить.

Геворг МИРЗАЯН. 
expert.ru 
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Вчера обнадеживающие но�
вости поступили из Йемена,
где коалиция арабских стран
во главе с Саудовской Арави�
ей проводит военную опера�
цию по ликвидации группи�
ровок хуситов, захвативших
власть в стране. Попытка
вернуть власть законному ли�
деру страны Абд Раббу Ман�
сур Хади и правительству вы�
лилась в настоящую гумани�
тарную катастрофу, так как
под ударами с воздуха гиб�
нут не только мятежники, но
и мирное население. И вот
вчера противники официаль�
ных властей Йемена заявили,
что принимают предложение
Саудовской Аравии о пяти�
дневном перемирии. Прекра�
щение огня, необходимое для
гуманитарных целей, ранее
объявил министр иностран�
ных дел Саудовской Аравии
Адиль аль–Джубейр.

Х
уситы заявили, что поло�
жительно отнеслись бы к
усилиям, направленным
на прекращение страда�
ний йеменского народа.
Также они призвали к по�

литическому диалогу под эги�
дой ООН, чтобы действия по
урегулированию конфликта бы�
ли возобновлены.

Ранее госсекретарь США
Джон Керри прибыл в Эр–Рияд,
чтобы провести переговоры о
приостановке бомбардировки

позиций хуситов в Йемене. Кер�
ри уже провел встречу с изгнан�
ным президентом Йемена Абд
Раббу Мансуром Хади.

Повстанцы–хуситы, недо�
вольные властями Йемена, за�
хватили столицу, город Сана, в
начале этого года. После этого
Хади бежал в Саудовскую Ара�
вию. В конце марта коалиция,
возглавляемая саудовцами, на�
чала военную кампанию «Буря
решимости», однако до сих
пор успехом она не увенча�
лась. Между тем в результате
воздушных атак погибли сотни
йеменцев.

Несколько дней назад изг�
нанные власти Йемена призва�
ли международное сообщество
провести против хуситов сухо�
путную интервенцию. Коали�
ция в ответ заявила, что рас�
сматривает все варианты, в
том числе наземную опера�
цию, для прекращения артил�
лерийских ударов хуситов с
территории Йемена по Саудов�
ской Аравии.

Пятидневное перемирие,
необходимое для оказания гу�
манитарной помощи населе�
нию Йемена, должно начаться
во вторник вечером. Многие
наблюдатели расценивают его
как шанс для того, чтобы избе�
жать полномасштабной войны
в стране.

Лана ЛЕОНОВА.

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Впрочем, Ангела Меркель
приехала в Москву не для того,
чтобы поговорить о прошлом.
Европу волнует опасный буду�
щий сценарий — скатывание
украинского кризиса к полно�
масштабной войне с возмож�
ным вовлечением в нее ЕС и
России. А потому Берлин край�
не заинтересован в дальнейшем
выполнении минских соглаше�
ний. Это была главная тема раз�
говора германского лидера с
российским коллегой Владими�
ром Путиным.

Бундесканцлер попросила
российского Президента посо�
действовать в выполнении
минских договоренностей. Ан�
гела Меркель не скрывала, что
для нее минский процесс нечто
большее, чем переговоры меж�
ду ополченцами и Киевом.
«Нам необходимо давать себе
отчет в том, о чем идет речь
при реализации минского
комплекса мер. Речь идет о том,
чтобы суверенитет и террито�
риальная целостность Украины

были восстановлены. Мы будем
продолжать совместно над
этим работать», — заявила бун�
десканцлер.

Эти слова очень хорошо кор�
релируют с итогами последней
встречи контактной группы по
Украине, которая состоялась в
Минске 6 мая. Тогда, напомню,
впервые встретились и присту�
пили к решению конкретных
проблем четыре подгруппы, оп�
ределенные минскими догово�
ренностями от 12 февраля. Это
подгруппы по экономическим
вопросам и восстановлению
объектов; по вопросам бежен�
цев, внутренне перемещенных
лиц и гуманитарному содей�
ствию; по политическим вопро�
сам и по вопросам безопаснос�
ти. Все они должны провести
рабочие встречи до конца меся�
ца. Так что слова бундесканцле�
ра о том, что «мы будем продол�
жать совместно над этим рабо�
тать», можно считать заочным
участием Берлина в минских
встречах.

Представитель России в
контактной группе Азамат

Кульмухаметов, заменивший в
переговорном процессе Михаи�
ла Зурабова, важное значение
придает процессу запуска поли�
тического урегулирования
конфликта и в первую очередь
проведению выборов в отдель�
ных регионах Донецкой и Луга�
нской областей. Кстати, что ка�
сается слов Меркель о том, что
суверенитет и территориальная
целостность Украины должны
быть восстановлены, то всем
понятно, что в первую очередь
этого надо добиваться в Дон�
бассе. Но прозвучали слова и о
Крыме...

Представитель Украины
концентрирует внимание сна�
чала на полном прекращении
огня и выводе воинских фор�
мирований. Но так или иначе, а
люди здесь все равно должны
наладить совместную мирную
жизнь, и им решать, какой она
будет. Это поняли даже предс�
тавители самопровозглашен�
ных республик, которые назва�
ли последнюю минскую встре�
чу «прорывом» и заявили, что
«мир приближается».

Тем не менее военное нап�
ряжение в Донбассе резко конт�
растирует с итогами этой
встречи контактной группы по
Украине, где прозвучали в выс�
шей степени оптимистичные и
конструктивные заявления.

В этой ситуации визит Мер�
кель в Москву должен был про�
демонстрировать всем — ни
шагу назад от минских согла�
шений. За ними — Берлин,
поставивший на кон все свое
международное влияние и ав�
торитет.

Однако пресса уже обратила
внимание, что никаких конк�
ретных планов по итогам пере�
говоров озвучено не было и не
прозвучало даже планов о даль�
нейших намерениях. «Никакая
встреча на сегодняшний день
прорывной быть не может, —
констатирует эксперт Московс�
кого центра Карнеги Алексей
Малашенко. — Это скорее тера�
певтическая, а не операционная
встреча».

И тем не менее этот сеанс
«берлинской терапии» имеет
огромное значение в момент,
когда стороны в Минске дого�
вариваются о мире, а ОБСЕ
фиксирует обстрелы в Донбас�
се с обеих сторон.

Нина ВАСИЛЬЕВА.

Канцлер
надеется 
на лучшее

Кэмерон готов показать мускулы

Хуситы согласны
подождать 5 дней
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а днях пробил колесо.
Пришлось ехать на ши�
номонтаж. Пока мастер
занимался ремонтом, я
поинтересовался: на ши�
ны какого производите�
ля стоит обратить внима�
ние. Ведь нельзя
забывать: рано или
поздно подойдет время

менять «обувку» авто. Думал, что
услышу перечисление шин имени�
тых зарубежных брендов. Однако
специалист порекомендовал в пер�
вую очередь обратить внимание на
продукцию отечественного произво�
дителя — ОАО «Белшина». Мол, при
относительно невысокой цене ее каче�
ство улучшилось кардинально. Так,
по словам мастера, изделия «Белши�
ны» практически не нуждаются в ба�
лансировке. Неспециалисту это, ко�
нечно, мало о чем скажет. Но для ав�
томобилиста значит многое, посколь�
ку говорит в первую очередь о высо�
ком качестве сборки шины. А качест�
во, как известно, в свою очередь, вли�
яет на ряд позиций. С хорошо отба�
лансированным колесом лучше уп�
равляемость автомобиля. Нет биения,
которое может разбить подшипник
ступицы или привести к другой по�
ломке и дорогостоящему ремонту. Од�
но это уже здорово. Но все–таки чем
нынешние шины от «Белшины» хоро�
ши еще? Чтобы ответить на этот воп�
рос, я отправился на предприятие.

Начальник отдела эксплуатационных
испытаний шин Александр Суровьев для
начала рассказал мне о том, какой путь
проходит новая шина, прежде чем ее пос�
тавят на автомобиль:

— Разрабатываются шины в нашем ин�
женерно–техническом центре с помощью
новейших компьютерных программ. Уже
на стадии проектирования перед
конструкторами ставится задача, чтобы
шины по своим характеристикам не усту�
пали, а даже превосходили показатели
конкурентов.

Когда новая модель шины разработана,
то перед постановкой на производство она
проходит сначала испытания в нашем
опытно–исследовательском цехе, аккреди�
тованном на соответствие обязательным
требованиям Европейской Экономичес�
кой Комиссии ООН. После успешного
прохождения всех тестов шина отправля�
ется на сертифицированные полигоны
для прохождения лабораторно–дорожных
и сравнительных с ведущими конкурента�
ми испытаний.

— И удается добиться того, чтобы ши�
ны не уступали и даже превосходили по
характеристикам аналоги?

— Однозначно. Особенно теперь —
после практически завершившегося техни�
ческого перевооружения завода массовых
шин. Сегодня там установлено точно та�
кое же оборудование, как и у ведущих ев�
ропейских конкурентов. В результате уда�
лось сделать очень неплохие шины. Конеч�
но, вы мне можете не поверить — мол,
«всякий кулик свое болото хвалит». Но
все, о чем я говорю, подтверждается ре�
зультатами испытаний, проведенных на
сертифицированных полигонах.

Вы, наверное, зна�
ете о том, что ОАО
«Белшина» номини�
ровано генеральным
поставщиком шин на
«АвтоВАЗ» для комп�
лектации новой «Ла�
ды�Весты». Прежде
чем подписать конт�
ракт, производитель
автомобилей поставил
условие: шины долж�
ны пройти испытания
на одном из ведущих
европейских полиго�
нов — приоритет —
IDIADA (Испания), —
чтобы увидеть, что на�
ша продукция не хуже
той, что выпускается
под знаменитыми
марками. И наши ши�
ны это испытание вы�
держали с честью.
Кстати, это не единич�
ный подобный экза�
мен. В последнее вре�
мя многие из наших
шин испытывались в
Испании на этом по�

лигоне. И полученные результаты каждый
раз говорят о том, что наша продукция,
что называется, на уровне.

— А поподробнее?
— Хорошо. Остановимся на ряде пока�

зателей. Для начала возьмем тормозной
путь, от длины которого напрямую зави�
сит безопасность — как водителя, так и пе�
шеходов. Так вот, при замедлении автомо�
биля с 80 до 5 километров в час, что пре�
дусмотрено методикой испытаний соглас�
но Правилам Европейской Экономичес�
кой Комиссии ООН, тормозной путь на�
шей шины составил на мокром асфальте
28 метров (шина — аналог известного про�
изводителя — 27,5), на сухом — 24,5 метра
(аналог — 26,2 метра). Наша шина сравни�
валась с шиной одного из ведущих евро�

пейских производителей.
Есть еще такой пока�

затель, как шумность ши�
ны...

— Понимаю. Тихая
шина — комфортно в са�
лоне.

— С точки зрения пот�
ребителя — абсолютно
верно. Но есть еще один
аспект проблемы. В Евро�
пе поэтапно ужесточают�
ся требования к шумнос�
ти шин при движении —
это забота о здоровье лю�
дей. Речь идет о том, что
через несколько лет ши�
ны, которые по шумности
не вкладываются в норма�
тив, не превышающий,
скажем, 70 децибелов
(для разных шин свои по�
казатели), просто не смо�
гут выпускаться. Все про�
изводители сейчас заняты
тем, чтобы снизить шум.
И хотя это касается
уменьшения шума всего
на 3 — 5 децибелов — ка�
залось бы, немного, — но

такого снижения добиться не так просто.
Надо и рисунок протектора менять, и но�
вые материалы применять. Так вот, на ря�
де моделей наших шин нам удалось уже
сейчас добиться снижения шумности до
того порога, который еще только планиру�
ется установить. В какой–то степени вы�
полнили задание досрочно.

— Как выглядите на фоне конкурен�
тов?

— На уровне либо не хуже других.
Повторюсь: это установлено в результате
испытаний на независимом полигоне.

— Пока слушал вас, пролистал прото�
кол испытаний, где испанские тест–пило�
ты оценивали комфортность ваших шин.
В английском не силен, но из того, что по�
нял, сделал вывод: и в данном случае
«Белшина» на высоте.

— Если говорить о сравниваемых ши�
нах — то да. Были времена, когда водите�
ли–испытатели в Испании говорили, что
над управляемостью нам надо еще порабо�
тать. Сейчас же, выйдя из–за руля, харак�
теризуют одним словом: хорошо. А когда
сравнивают наши шины с аналогами дру�
гих производителей, отмечают, что с на�
шими машина быстрее развивает скорость
до 100 километров в час, лучше держит
дорогу. Кроме того, у шин превосходная
отзывчивость руля и комфорт на уровне.
Это касается субъективной оценки аккре�
дитованного тест–пилота при испытаниях.
Каждый показатель оценивается баллами
— чем их больше, тем лучше. Мы набрали
7,1 балла, конкурент — 6,7. Отрыв, может,
не такой и большой. Но уже и по этим
цифрам можно судить: европейские спе�
циалисты пришли к выводу — наши шины
по комфортности использования не усту�
пают тем, что выпускаются ведущими
компаниями.

— Несколько лет назад на трассе по�
пал в сильный ливень. Въехал в огромную
лужу и почувствовал, что машина стала
практически неуправляемой — ее как бы
несло по воде.

— Это так называемое аквапланирова�

ние. Устойчивость к нему — еще один по�
казатель, который исследуется во время
испытаний. Не буду вдаваться в цифры.
Отмечу лишь одно: наши шины оказались
на уровне европейских производителей.

— Современная шина — это не только
безопасность на дороге, но еще и способ
сэкономить...

— Абсолютно верно. Бывает, что ста�
вишь на автомобиль новые шины и замеча�
ешь: машина стала «кушать» меньше топ�
лива. За счет меньшего так называемого
сопротивления качению. Но при этом
конструкторам надо решить сложную за�
дачу: чтобы высокая экономичность была
при хорошем сцеплении с дорогой. Нам
это удалось сделать. Если вы ездили на
старых моделях «Белшины» и поставили
новые, то экономия топлива может соста�
вить до 10 процентов.

— Звучит почти фантастически.
— Не только для вас. Мы поставили

билборды вокруг Минска — на щитах рек�
ламируется в том числе и экономичность
нашей продукции. Вскоре позвонили из
Минского горисполкома: соответствует ли
заявленное действительности? Мол, по за�
кону о рекламе информация должна быть
достоверной. Мы предоставили результа�
ты испытаний. И больше никто нам подоб�
ных вопросов не задавал.

— Все это хорошо, но скажите, как ва�
ши шины выглядят — по топливной эко�
номичности — на фоне аналогичных ев�
ропейских?

— На уровне. Не верите на слово —
могу показать протоколы испытаний.

— Когда выбираю шины для своего ав�
томобиля, хочется не только спокойствия
на дороге, но и безопасности для кошель�
ка...

— Приведу пример из жизни. Когда к
нам на предприятие пришли новые маши�
ны, они были укомплектованы шинами,
скажем так, одного именитого производи�
теля. И что? После пробега в 45 — 50 ты�
сяч километров рисунок протектора изно�
сился до индикатора износа. Поставили
наши шины — они выхаживают по 70 —
80 тысяч километров. Да, наш конкурент
говорит, что у машины с его шинами тор�
мозной путь на 50 сантиметров короче,
чем у тех, на которых стоят наши шины.
Но давайте посмотрим на положение дел с
другой стороны. В какую–то экстремаль�
ную ситуацию водитель за свою жизнь мо�
жет вообще не попасть. Потребитель хочет
шину, которую надо менять реже, экономя
тем самым деньги. Сегодня износостой�
кость наших шин точно такая же, как у ев�
ропейских брендов. Это показали испыта�
ния в Испании.

— Вывод из нашей беседы напрашива�
ется один...

— Автолюбителям не стоит пренебре�
гать нашими шинами. При достаточно
низкой цене они ничем не уступают, а по�
рой и превосходят импортные аналоги.
Думаю, человеку стоит один раз поставить
на свое авто «обувку» из новой легковой
линейки наших шин Artmotion, как он сра�
зу же станет приверженцем отечественно�
го производителя.

Успехов предприятию не удалось бы
добиться без серьезного техперевооруже�
ния и модернизации, в которые «Белшина»
вкладывает колоссальные средства. Речь
идет о десятках (!) миллионов евро. Каза�
лось бы, стоит ли тратить такие огромные
деньги? Безусловно. Чтобы завоевать пот�
ребителя, победить на рынке, техническое
перевооружение необходимо. Причем не
только самому производству, но и, как ни
покажется это парадоксальным, каждому
жителю нашей страны. Ведь то, что на од�
ном из отечественных предприятий стала
выпускаться продукция, соответствующая
мировым стандартам, кроме всего прочего,
это еще один повод для гордости.

Виктор ПАВЛОВ.
УНП 700016217

Н
Искусство
движения
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И
нтерес к нему высок по следующим
причинам. Процессы деидеологиза�
ции, набравшие силу в 90–х годах
прошлого века, быстро привели к ут�
рате многих ценностей. Выветрилось
понимание патриотизма, объединяю�
щее людей долгие десятилетия, а но�

вое понимание запаздывает. Набрали силу
тенденции, основанные на приоритетах аме�
риканской, западноевропейской модели раз�
вития. На первый план выдвинулись процес�
сы, свойственные нам в минимальной мере:
критика института семьи, христианского ми�
ропонимания, призывы к мультикультура�
лизму... Украинский кризис показал, что пе�
риод войн не преодолен, новые испытания
выдержит тот, кто сумеет выстроить общест�
во, объединенное и общей идеей, и общим
пониманием ценностей.

Что должно лежать в основе воспитатель�
ного процесса? Таких основ может быть не�
сколько, скажем, идеология, та или иная. Мо�
жно строить воспитательный процесс на ос�
нове прежде всего христианских ценностей,
а можно — на фундаменте какого–нибудь
принципа, например, приоритета семейных
ценностей. Имеет смысл обратиться к тем
базовым ценностям, которые близки каждо�
му белорусу. Это органическая привязан�
ность к своей земле, понимание связи с ее
историей. Это сформированные за столетия
традиции общежития, возможно, консерва�
тивные по сути, но кто и когда доказал, что
консерватизм не может иметь места?

Говорят, что важнейшей категорией яв�
ляется патриотизм, и с этим сложно спорить.
Главное в ином. Патриотизм сложно объяс�
нить рационально, он существует на уровне
подсознания. Значит, и формировать соот�
ветствующие принципы патриотического ха�
рактера важно прежде всего на эмоциональ�
ном уровне, в частности, художественными
средствами, обращаясь к достижениям наци�
ональной культуры. Императивные призывы
вроде «будь патриотом» явно бессмысленны.
Вот в России появились фильмы «про Чкало�
ва», «про Харламова», вспомнили про «ло�
кальных» государственных деятелей вроде
министра культуры Фурцевой и в этом кон�
тексте сложно понять, почему «Беларусь�
фильм» не осуществляет похожие проекты.
Почему у нас до сих пор нет художественно�
го фильма про Петра Машерова, почему для
того, чтобы узнать что–либо об Осипе При�
тыцком, надо обращаться исключительно к
архиву? Нет качественного художественного
фильма про белорусских космонавтов, а ведь
это такой благодатный материал. Что знают
наши студенты о выдающихся представите�
лях белорусской науки, кроме того, что они
«открыли», «изобрели»? Физик Ландау изве�
стен своим остроумием, Капица — беском�
промиссностью. Востребован именно челове�
ческий контекст, контекст личности, впле�
тенной в национальную историческую и
культурную ткань. У нас существует извест�
ный перекос в демонстрации отечественного
прошлого. Традиционно говорится о народе

в целом, больших группах людей. А
вот с персоналиями совсем плохо.

Е
сли сегодня одной из основных
тем в культурном пространстве
становится тема семьи, то хоро�
шо бы посмотреть что–нибудь
«мыльное» про историю бело�
русской семьи на протяжении
нескольких поколений. Дед Та�

лаш есть, истории его семьи нет. Что,
сценариев нет? Очевидно, дело не в
дефиците сценариев, скорее, речь о
дефиците инициативы. Институт се�
мьи надо защищать всеми доступны�
ми средствами, понимая, что речь
идет о подрыве базового принципа
всей цивилизации. Любовь к Родине
вообще сложно представить в отрыве
от любви к семье. Люди в сложных
ситуациях берут в руки оружие, за�
щищая свои семьи, своих родных, но
это значит — защищая Отечество.
Родина — это не абстракция идеоло�
гов.

Н
икто не против опыта иных стран и
регионов, никто не против «единого
мира», но все же надо помнить, что
национальная стратегия воспитания
на то и национальная, что должна ос�
новываться на отечественной исто�
рии, отечественных традициях и

менталитете.
Ныне справедливо реанимируются

многие эффективные формы, но надо
признать: советский опыт в современных
условиях явно недостаточен. Вот ситуация
во Франции, когда рисуются карикатуры
на пророка Мухаммеда и расстреливаются
целые редакции: при понимании таких
трагических феноменов советский опыт
бессилен. Как вообще быть с границами
свободы? Или ситуация в Украине: куда же
подевался пресловутый советский интер�
национализм, на знамени которого кля�
лись целые поколения советских людей?
Да и слово «патриотизм» у нас все реже
сопровождается понятием «интернациона�
лизм». А ведь в наших студенческих обще�
житиях живут молодые люди из многих
стран мира. У них иные традиции, иные
привычки, и надо на деле, на практике де�
монстрировать замечательную белорус�
скую толерантность применительно к этой
ситуации. Другими словами, советский
опыт должен быть дополнен, развит —
иначе как жить уже сегодня?

Борис ЛЕПЕШКО.
Брест.

WWW.SB.BY

Наше понимание
ценностей

Внимание к вузам сегодня особое.
Здесь и понимание того, что именно
с университетами во многом связано
будущее страны, и явное стремление
реформировать систему
университетского образования.
Среди важных вопросов особое
внимание уделяется
воспитательному процессу.

А.Сюльжина. «Можно
ли представить Минск
без «Комаровки»?»
(«СБ» за 6 мая)

— Неужели рынки уходят в про�
шлое? Каждую неделю хожу на
овощной рынок в Уручье. Понятно,
что сегодня любые овощи–фрук�
ты–ягоды можно купить в гипер�
маркете, но мне кажется, по качест�
ву они уступают рыночным. На
рынке все свежее, можно поторго�
ваться, скидку сделают, если посто�
янный клиент. Да и вообще это уже
традиция — в субботу с утра схо�
дить и купить на всю неделю.

Ольга, 34.
***

— Дедушка продает на «Кома�
ровке» ягоды, зелень. У него есть
постоянные покупатели, которые
знают, что все со своего огорода.
Плохо, если закрывают рынки. Для
огородников они — возможность
чуть заработать. Пусть люди сами
выберут, где им покупать.

Аня.

Ю.Василишина. «Два
полюса медполиса»
(«СБ» за 11 мая)

В Беларуси наблюдается повы�
шение интереса к добровольному
медицинскому страхованию.

— Среди ночи дико заболела
шея — не повернуться. Позвонил в
«скорую», там предложили выпить
анальгина, которого у меня, кстати,
нет, и порекомендовали записаться
к неврологу. Звоню в страховую.
Часа четыре ночи было. И пред�
ставьте, отвечает любезная девушка
и организует мне на 8 утра посеще�
ние врача. Так что я всеми руками
за медицинское страхование!

Василий, Минск.

***
— А не думаете, что с развитием

медицинского страхования обыч�
ная, бесплатная, медицина, потеря�
ет в качестве? Уже сейчас в медцен�
трах спрашивают: вы по страховке?
А если в поликлиниках так же нач�
нут? Если медицинское обслужива�
ние приносит прибыль нашим учре�
ждениям здравоохранения, не при�
дем ли мы к тому, что более здоро�
вым будет тот, у кого больше денег?

Марина, Борисов.

Напоминаем, что на нашем сайте
www.sb.by вы всегда можете выска�
зать свое мнение по проблеме или ос�
тавить комментарий к статье.
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к совещанию 
по агросектору

Н
ынешний май особенный.
Не может быть по–другому
в стране, потерявшей каж�
дого третьего жителя в
страшной войне против
фашизма. «Уже четвертое
поколение родилось после

окончания Великой Отечественной
войны. Чем мы, люди, родившиеся
поcле войны, можем отблагодарить
дедов и прадедов за ту свободу, кото�
рую они нам принесли? Только добро�
совестным и результативным трудом.
У меня есть мечта, чтобы агрокомби�
нат «Ждановичи» производил в год
100 тысяч тонн зерна, 100 тысяч тонн
молока и 100 тысяч тонн сахарной
свеклы. Это те объемы товарной про�
дукции, которые позволили бы нам
решить все социальные вопросы и
жить богато. А еще мы должны в
Дзержинском районе, где построили
суперсовременный комплекс, сделать
мемориал на месте сожженной фа�
шистами деревни», — такими слова�
ми открыл торжественное собрание,
посвященное Празднику труда и
70–летию Победы, Григорий Чуйко,
генеральный директор УП «Агроком�
бинат «Ждановичи». В этот день на
предприятии чествовали передовиков
производства и ветеранов. На терри�
тории хозяйства проживают 11 участ�
ников войны и 11 узников концлаге�
рей. К сожалению, далеко не все
смогли посетить торжественное ме�
роприятие и концерт.

Движение — это жизнь. Эта формула
вполне применима к агрокомбинату
«Ждановичи», который свою историю
начал в январе 1959–го с объединения
трех колхозов в совхоз. В 1975 году —
очередной значительный шаг — совхоз
«Ждановичи» становится тепличным
комбинатом. В 1996–м — это уже агро%
торговая фирма. С 2000–го укрупнение и
расширение становится стремительным.
Едва ли не каждый
год УП «Агроком%
бинат «Жданови%
чи» присоединяет
убыточные хозяй%
ства. Но от этого не
только не становит%
ся слабее, наобо%
рот, активно нара%
щивает мощь. Се%
годня предприятие
располагает 17 ты%
сячами га сельхоз%
угодий с кадастро%
вой оценкой плодо%
родия 37,5 балла, в
том числе 13,5 га
пашни. Производ%
ство молока увели%
чилось в 3,5 раза,
урожай зерновых — в 5,5 раза, а выручка
от реализации — в 39 раз! Предприятие
обеспечивает пятую часть сельхозпроиз%
водства всего Минского района. А конк%
ретно. Более четверти — зерновых, пя%
тую часть молока, половину мяса свиней,
до 40 процентов овощей открытого грун%
та и более трети — в теплицах. Из «Жда%
новичей» поставляется каждая вторая
тонна районного урожая сахарной свек%
лы и около 70 процентов ягод и плодов.
Валовая выручка за прошлый год — без
малого полтриллиона рублей, на 83 мил%
лиарда больше, чем в 2013–м. Темп роста
валовой сельхозпродукции в 2014 году —
120,5 процента.

Весомый колос
Комбинат — многоотраслевое хозяй%

ство. Свыше 7 тысяч гектаров занимает
зерно: пшеница, тритикале, овес, пивова%
ренный ячмень, кукуруза, гречиха. В

2014–м с полей собрано более 48 тысяч
тонн, что почти на 15 тысяч тонн боль%
ше, чем годом ранее. Секрет такого уро%
жая — качественный семенной матери%
ал. В 2013 году агрокомбинат «Жданови%
чи» построил линию по очистке и дора%
ботке семян зерновых и зернобобовых,
получив статус элитного. Элитными се%
менами хозяйство способно обеспечить
полностью не только собственные пот%
ребности, но и продавать. Весомый колос
есть чем убирать. УП «Агрокомбинат
«Ждановичи» первым в стране приобрел
сверхмощный немецкий комбайн на 600
лошадиных сил. Именно на нем постав%
лен абсолютный рекорд по намолоту зер%
на — 7,8 тысячи тонн за 5 недель. Всего в
хозяйстве 200 единиц техники, из них 30
тракторов мощностью от 220 до 550 ло%
шадиных сил.

Зеленые технологии
Мало в стране хозяйств, равных

«Ждановичам» по выращиванию свеклы,
капусты, моркови, лука с максимальной
рентабельностью. Секрет в технологиях
точного высева, которые обеспечивают
стопроцентную приживаемость и увели%
чивают урожай на треть. Более чем на
100 га производство овощей ведется без
использования минеральных удобрений
и химикатов. Хозяйство готовится полу%
чить соответствующий «зеленый» евро%
пейский сертификат. В 2015 году с 396
га «Ждановичи» намерены собрать ово%
щей и картофеля более 17 тысяч тонн.
Для качественного сохранения урожая
модернизированы хранилища на 12 ты%
сяч тонн.

Еще одно инноваци%
онное производство —
теплицы. Их площадь
превысила 30 га. На
двух тепличных комби%
натах «Кунцевщина» и
«Богатырево» работают
5 бригад, которые выра%
щивают более 10 сортов
томатов, огурцов и пер%

цев. С 2013 года на 2 гектарах теплиц
зацвели розы — 13 сортов. Планы на ны%
нешний год — сбор овощей защищенно%
го грунта 16,8 тысячи тонн.

Все предпосылки для этого есть.
Предприятие имеет единственную в
стране лабораторию по разведению шме%
лей — до 2,5 тысячи семей в год. Это не
только повышает урожай на четверть за
счет опыления, экономит не менее 25 ты%
сяч долларов в год, поскольку шмелесе%
мей больше не надо покупать,
но и приносит доход. В минув%
шем году выручка от реализа%
ции шмелей составила почти
400 миллионов рублей.

Мяса и молока должно 
быть вдоволь

В «Ждановичах» идет ак%
тивная селекционная работа
по разведению животных с вы%
соким генетическим потенциа%
лом — удоем 8 — 10 тысяч ки%
лограммов в год. После рекон%
струкции ферма «Фрунзе» на
200 голов с роботизированными
доильными установками стала
флагманом молочной отрасли.
В 2015 году хозяйство планиру%
ет получить около 24 тысяч
тонн молока, а удой на фураж%
ную корову увеличит без мало%
го на 700 кг — до 6 тонн.

В 2013–м завершено строи%
тельство современного свиноко%
мплекса на 24 тысячи голов с
замкнутым циклом производ%
ства в деревне Плашево Дзер%

жинского района. Поросят закупили в
Дании, поскольку именно датская свини%
на считается лучшей в мире. Планирует%
ся расширение производства, поголовье
увеличится вдвое — до 48 тысяч.

Сады цветут
Площадь сада агрокомбината «Жда%

новичи» составляет более 400 га, на 300
га — плодовые деревья, остальное —
ягодные кустарники. Хозяйство выращи%
вает около 20 сортов яблок, 6 — груш, 4
— смородины, землянику садовую, аро%
нию, сливу, алычу. Средняя урожайность
яблок — 25 — 30 тонн с гектара. Есть пи%
томник саженцев. Регламенты по качест%
ву на плоды и фрукты здесь гораздо
строже, чем в Европе. Задача нынешнего
года — увеличить урожай на 500 тонн.

Кадры решают все
Работать в таком хозяйстве

престижно. Здесь максимум
возможностей для реализации
профессионального потенциа%
ла полеводов, механизаторов,
зоотехников, экономистов, ме%
неджеров. Полуторатысячный
коллектив настроен на успех.
От каждого зависит общее де%
ло, благополучие и стабиль%
ность семьи, хозяйства, райо%
на, да и страны в целом.

Нынче завершается яровой
сев на площади 6.177 га. Работа
в поле кипит с ранней зари и

до позднего вечера. С учетом этого для
механизаторов на весенне–полевых рабо%
тах созданы все условия: подвоз на поле,
горячее питание 2 раза в день, в мехмасте%
рских оборудованы комфортабельные ус%
ловия для приема пищи, душевые кабины,
раздевалки, холодильники для хранения
продуктов и микроволновые печи для ра%
зогрева обеда. Забота о людях приносит
результат. Юрий Гибок на тракторе
«Кейс–340» с посевным агрегатом «Ама%
зоне», «Кирус» посеял 830 гектаров зер%
новых и зернобобовых культур. В луще%
нии стерни лучшим стал Василий Кучук
на «Кейс–550», «Олраундер–12м» поднял
2.287 га. В пахоте не было равных Ивану
Бородевичу («Кейс–550», вектор (8 м) —
1.408 га. На севе сахарной свеклы отли%
чился Виталий Лепский («Кейс–210»,
«Монопилс») — 438 га.

Ольга ПАРФЯНОВИЧ.

УНП 600049705

Земля и люди на ней
УП «Агрокомбинат «Ждановичи» поздравляет ветеранов с праздником

Великой Победы, а своих работников — с Праздником труда

ПЕРЕДОВИКИ СЕВА�2015
Светослав Панкевич — зерновые,

Олег Голуб, Сергей Яковицкий — кукуруза,
Сергей Мазур, Виктор Стельмах — культивация,
Дмитрий Гиль, Дмитрий Воробей, Андрей Крицук,
Вадим Вабищевич, Вячеслав Чернявский, Виктор

Петрович, Алексей Насенник — внесение минеральных
удобрений. А также агрономы Ж.Штуро, А.Наумович
и рабочие Ю.Труханович и Ю.Кащаев. Не первый год
эти люди прекрасно справляются с такой сложной

задачей, как подготовка семян к посеву.

Георгий Белоусов, слесарь 51–го отдель%
ного восточного авторемонтного баталь%
она, награжденный орденом Отечествен%
ной войны II степени и 9 медалями. Побе%
ду встретил в Берлине.
Сергей Мисюкевич, стрелок 99–й стрелко%
вой дивизии, награжден орденом Отечест%
венной войны II степени и 8 медалями.
Сергею Захаровичу лично жал руку мар%
шал Жуков, приезжавший на батарею поб%

лагодарить бойцов за смелость и отвагу.
Борис Сенькевич, партизан бригады име%
ни Щорса, стрелок 44–го запасного
стрелкового полка, телефонист 349–го
стрелкового полка, награжден орденом
Отечественной войны II степени и 8 ме%
далями.
Мария Алексейченко, узница немецкого
лагеря под Барановичами.
Александр Гончарик, узник фашизма.

Георгий Белоусов.  Сергей Мисюкевич. Мария Алексейченко. Александр Гончарик.

Механизатор Василий Кучук.

Механизатор Виталий Лепский.
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Главный и единственный
кинотеатр Жлобина
уже два года закрыт на

ремонт. «Родина», фасад ко�
торой был реконструирован
к «Дажынкам–2013», пусту�
ет. Любителям кинопремьер
приходится ездить на сеансы
в соседний Рогачев. С вопро�
сами, когда все–таки откро�
ют долгожданный киноте�
атр, в редакцию обратились
несколько жителей райцент�
ра. Чтобы разобраться с про�
блемами важнейшего из ис�
кусств, я отправился в город
металлургов.

«Родина» — типовой после�
военный зал с колоннами для
просмотра фильмов. Перед ре�
спубликанским фестивалем
«Дажынкi–2013» кинотеатр, не
знавший ремонта с момента постройки в
1954 году, начали приводить в порядок.
Отреставрировали фасад. Сменили цвет с
голубого на желтый. И... пока не открыли.

Подхожу к окнам, стучу. Испуганный
голубь вылетает из гнезда под крышей. За
стеклом одинокие строительные леса. Об�
наруженный в хозяйственных постройках
директор предприятия «Жлобинкинови�
деосеть» Виктор Билотос впускает меня в
кинозал и разъясняет ситуацию:

— Реконструкция проходит в не�
сколько этапов. Первый — ремонт фаса�
да, замена крыши, благоустройство тер�
ритории — уже позади. Этого нельзя бы�
ло избежать. Крыша была аварийной.
Внутреннюю отделку планировалось за�
вершить в 2014–м. Выполнено где–то 75
процентов работ. Не хватило денег. Сей�
час идет поиск финансирования для

окончания реконструкции. Потом уста�
новка оборудования. По плану кинотеатр
собирались открыть в 2015 году. Если
средства будут выделены, то закончить
отделку можно за 2 месяца. Это значит
постелить ковролин, установить сиденья.
И открыться до конца года.

Новый зал кинотеатра рассчитан на
160 мест. Запланированы даже два специ�
альных места в первом ряду для инвали�
дов. Технология 3D. Рядом семейный ми�
ни–зал с мягкими диванами. Плюс два ка�
фе для детей и взрослых. В Жлобинском
райисполкоме уточнили: общая стоимость
проекта — 13 миллиардов рублей. В ос�
новном это деньги областного бюджета и
спонсора — БМЗ. Чтобы закончить строи�
тельную часть кинотеатра, необходимо
еще 3 миллиарда рублей. В районе таких
денег нет. Вся надежда — на область.

Еще около 3,5 миллиар�
да рублей стоит новое
оборудование. Но с

его установкой не должно
возникнуть проблем, рас�
сказал генеральный дирек�
тор предприятия «Гомель�
киновидеопрокат» Алек�
сандр Лавриненко:

— Оборудование пре�
доставляют в лизинг произ�
водители. Это окупается.
Например, годовая выручка
от такого кинотеатра, как в
Жлобине, должна соста�
вить около 7 миллиардов
рублей. У нас уже действу�
ют 5 аналогичных киноте�
атров в Мозыре, Речице,
Буда–Кошелеве, Калинко�
вичах и Рогачеве. Система
такая, что громкие премье�

ры проходят одновременно и в Рогачеве, и
в Москве. Каждую неделю идет премьера.
В Речице и Мозыре — постоянные аншла�
ги. Я думаю, это будет и в Жлобине. Нуж�
но только достроить базу, тогда в этом году
город металлургов увидит кинопремьеру.

Вобщем, цена вопроса без оборудова�
ния — 3 миллиарда рублей. Возмо�
жен, конечно, и другой вариант. У

киношников есть выездная практика —
обязательные киноуслуги населению. При
отсутствии в деревне клуба разворачивают
показ фильма с автомобиля на раскладном
экране. Говорят, подобная экзотика поль�
зуется популярностью. Однако 80–тысяч�
ному Жлобину такой подход вряд ли по�
дойдет. Надо запускать «Родину».

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

Фото автора.

Как превратить решение будничных
финансовых вопросов в удовольствие,
наглядно продемонстрировали корре�
спондентам «СБ» в Минске на проспе�
кте Дзержинского, 119. Там в канун
праздника Великой Победы откры�
лось 1855–е по счету в стране отделе�
ние ОАО «АСБ Беларусбанк». Но его
никак не назовешь очередной сбер�
кассой: там теперь ежедневно «дают
мастер–класс» по обслуживанию кли�
ентов на самом высоком уровне.

В
о–первых, регулирует поток посе�
тителей электронная очередь. И ес�
ли клиенту все–таки приходится
подождать, то удобно устроившись
на кожаном диване. Во–вторых, бла�
годаря автоматической фильтрации клиент�

ского запроса на ту или иную банковскую услугу
посетители, которым требуется больше внимания
и времени, принимаются специалистами отдельно.
В–третьих, ВИП–клиентов — солидных вкладчи�
ков, руководителей организаций, знаменитостей и
т.д. — обслуживают в отдельном, специально обо�
рудованном помещении. К слову, по возможности
туда приглашают клиентов и из обычной очереди.
Такой стиль организации работы будет прививать�
ся всем отделениям, замечает заместитель предсе�
дателя правления ОАО «АСБ Беларусбанк» Татья�
на Михайловская.

Еще одной особенностью бизнес–отделения №
500/409 является то, что все платежи принимаются
только безналично, уточняет управляющая отделе�
нием Татьяна Григорьева:

— Но это отнюдь не значит, что гражданина
без банковской карточки мы не ждем — в холле ус�
тановлен инфокиоск, который принимает налич�
ные средства и предлагает широчайший спектр
финансовых операций. А если у клиента вдруг еще
нет навыков пользования устройством, то на по�
мощь придет консультант, рабочее место которого
прямо в центре зала.

Первые посетители оказались довольны. На�
пример, минчанка Елена Борисевич пришла опла�
тить очередной членский взнос за посещение спор�
тивной секции сыну–первокласснику и благодаря
консультанту Николаю Ярошевскому узнала, как
при совершении этой операции вдвое сэкономить
на комиссионных. Пенсионерку Валентину Алеш�
кевич сотрудники отделения обучили премудро�
стям общения с банкоматом. А молодая мама Али�
на завела интернет–банкинг. Хорошим знаком ста�
ло и появление первого вкладчика...

Марина ЗУБОВИЧ.
eversman@sb.by

●●  Резонанс

Где ключ 
от «комнаты
спасения»

Корреспондент С.Исаенок написала
о работе временного приюта для жертв
домашнего и семейного насилия, кото�
рый был недавно организован при од�
ном из территориальных социальных
центров в Минске («Кризис кризисных
комнат», «СБ» от 25 февраля). Это но�
вая инициатива для государства и об�
щества, поэтому для ее эффективной
отработки требуется максимум актив�
ности и компетентности. Но пока, к со�
жалению, не всегда и не все получается
так, как задумывалось. За последние
два года число «кризисных комнат» в
стране увеличилось вдвое: сегодня их
105. Что же надо делать, чтобы на деле,
а не на бумаге отстаивать права и инте�
ресы людей, чтобы «комнаты спасе�
ния» не простаивали впустую, задается
вопросом автор репортажа.

Минский городской исполнитель�
ный комитет рассмотрел критическое
выступление в «СБ» и представил свое
мнение по проблеме. В письме в ре�
дакцию заместителя председателя
Мингорисполкома И.Карпенко гово�
рится, что «относительно низкая вос�
требованность услуги временного при�
юта, незначительное количество обра�
тившихся к психологам объясняются
недостаточной информацией о работе
«кризисной комнаты», инертностью в
освоении новой формы работы, а так�
же в значительной степени менталите�
том граждан». Однако для активиза�
ции работы принимаются соответству�
ющие меры. Так, «Минский городской
центр социального обслуживания се�
мьи и детей» разработал «Пакет безо�
пасности» — информационно–справо�
чные материалы, которые направлены
в комитеты по здравоохранению и об�
разованию, главное управление внут�
ренних дел Мингорисполкома, адми�
нистрации районов; запланированы
круглогодичные обучающие семинары
для специалистов; ведется работа по
внедрению на практике национальной
модели комплексной работы с агрессо�
рами. Организована работа городской
круглосуточной кризисной телефон�
ной линии: тел. 367–32–32.

Банк
повышенной
комфортности

В Жлобине
ждут
премьеру
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Ж
илые дома улучшенной
планировки, новейшие
стройматериалы европейс�
кого качества, великолеп�
ная база отдыха «Мерея»

— горецкая группа производств
«Прометей» известна по всей стране.
Респектабельная фирма с отличной
деловой репутацией радует своей бе�
зупречной работой и крупные предп�
риятия, для которых строит «под
ключ» или реконструирует производ�
ственные, административные здания,
и частников, владельцев подворий, по
заказам которых изготавливает
эксклюзивные беседки, козырьки, за�
боры, ворота и многое другое.

Уследить за новостями «Прометея»
довольно сложно. К примеру, совсем не�
давно многопрофильное предприятие
одним из первых в стране приступило к
выпуску утеплителя нового поколения
«Ecopir». Уже получен сертификат СТБ,
дающий право на его серийное производ�
ство, сегодня исследуется профессио�
нальный потребительский рынок для
продвижения высокотехнологичного
стройматериала. И, несмотря на «моло�
дость», в прошедшем апреле новинка
уже удостоена почетного диплома Союза
строителей страны как победитель в но�
минации «Технология года». В чем же ее
преимущества перед современными ана�
логами?

«Ecopir» имеет широчайший
спектр применения, это отличный
утеплитель для наружных и внут�
ренних стен, плоской и наклонной
кровли, перекрытий и чердаков,
бань и саун, труб различного диа�
метра. Он в два раза теплее и в семь
раз легче минеральной ваты, в два
раза теплее и легче пенополистиро�
ла, проще в монтаже, чем другие
утеплители, не деформируется, не
впитывает влагу, экологичен! В
чрезвычайных ситуациях, при по�
жарах новый утеплитель в три раза
безопаснее для человека по сравне�
нию с аналогами — не поддержива�
ет горение, не выделяет вредных
веществ.

«Ecopir» помогает экономить тепло�
вую энергию на 40 процентов. Гарантий�

ный срок на этот
утеплитель — 50
лет. Полвека он
прослужит без
малейших изме�
нений, без сни�
жения потреби�
т е л ь с к и х
свойств.

Неудивитель�
но, что новин�
кой, которая
м о н т и р у е т с я
легко и быстро,
очень эффек�
тивна в плане
сохранения теп�
ловой энергии,
уже заинтересо�

вались не только белорусские строитель�
ные фирмы, но и иностранцы, а также
проектные институты.

«Ecopir» выпускается на высокотехно�
логичной линии производительностью от
60 до 100 кубометров в смену. Обслужива�
ют ее всего 2 — 3 человека. Участие опера�
тора минимально: включить и выключить
оборудование, подать тележку, отвезти го�
товый материал к месту хранения. Все ос�
тальное сделают умные машины.

Как и на всех производствах «Проме�
тея», здесь прекрасные бытовки с холо�
дильниками и микроволновыми печами.
У работников самые надежные и дорогие
средства защиты — маски, респираторы.
На производстве легко дышится благода�
ря прекрасной вентиляции.

Кстати, «Прометей» уже выпускает и
сэндвич–панели для потолков и стен с
применением нового материала. Они по�

лучаются очень легкими, теплыми. Кста�
ти, незаменимы при производстве
промышленных холодильных ка�
мер, так как практически не впи�
тывают влагу и имеют низкую
теплопроводность.

...Теперь мы отправимся в зо�
ну отдыха «Прометея» в поселок
Ленино Горецкого района. Ресто�
ранно–гостиничный комплекс
«Мерея», расположенный в быв�
шем поместье князей Романовых,
с каждым годом приобретает все
большую популярность у белору�
сов, россиян и жителей дальнего
зарубежья. Недавно здесь открыл�
ся этнографический участок с
музеем.

Деревянные гостевые домики
стилизованы под крестьянские из�

бы ушедших столетий. Здесь все, как бы�
ло когда–то. Есть птичий двор — индю�
ки, куры, цесарки. В пруду — великолеп�
ная рыба, на лугу пасутся овечки. В клет�
ках — кролики, от великанов до «лили�
путов». Здесь же пасека, заложен фрук�
товый сад, собираются выращивать эко�
логически чистые продукты. А недавно
получено разрешение на изготовление
оригинального напитка «Мерейка», кото�
рый уже с первых чисел июня можно бу�
дет оценить, попробовать. Изготавли�
ваться напиток будет по старинным ре�
цептам этой местности.

Наши реквизиты: 
(8–02233) 7–20–80 — приемная,

prometeigorki@tut.by
Ирина ИВАНОВА.

Фото автора.
Частное унитарное производственное 
предприятие «Прометей». 
УНП 700423316

— Сегодня в непростое время для мировой
экономики, в том числе для строительной
отрасли, «Прометей» не просто выживает:
мы развиваемся, движемся вперед, находя
выходы из самых сложных ситуаций. Ни од�
но из наших производств не закрыто, не
простаивает, удалось сохранить трудовые
коллективы. Мы осваиваем новые виды про�
дукции, расширяем рынки сбыта, всю полу�
ченную прибыль вкладываем в развитие. Всем
известно: ни один кризис не вечен, ему на смену обязательно придет
стабильность, а затем процветание. «Прометей» всегда работает на
перспективу, наш коллектив профессионалов с уверенностью смотрит в
будущее. Наша цель — дарить людям комфорт, благополучие и радость.

Генеральный директор группы производств «Прометей»
Анатолий Иванович Федорович.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тепло «Прометея»
высокой пробы
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Дискуссия о востребованно�
сти альтернативных источни�
ков энергии завязывается 
у нас с завидной регулярно�
стью. Особенно много разго�
воров вокруг солнечных бата�
рей. Вот и недавно в редак�
цию обратился могилевчанин
Павел Медведский, который
уже лет 10 пытается пробить
свою идею: внедрить в родном
городе производство солнеч�
ных батарей. Не сомневается
ни секунды: дело перспектив�
ное и выгодное. Правда, 
от слов к делу до сих пор 
перейти не удалось. Предло�
жение звучит неубедительно?
Или те, кому оно адресуется,
не готовы слушать?

К
ак–то на даче просматри�
вал Павел Леонидович
старые технические жур�
налы и натолкнулся на
любопытную информа�
цию. Дескать, еще в 80–е
годы разработаны техно�

логии, которые доказывают, что
полимер и полупроводники пре�
красно взаимодействуют. В дру�
гом журнале за 1991 год расска�
зывалось, что советские ученые
создали для индийских чаеводов
особые солнечные батареи для
сушки чайного листа. Окупае�
мость обещали отменную — 2 го�
да, остальной срок службы — чи�
стая прибыль. С тех пор могилев�
чанин загорелся идеей организо�
вать недорогое производство у
нас и обивает пороги всевозмож�
ных инстанций. Везде от ворот
поворот. Однако Медведский не
сомневается, что спросом его со�
лнечные элементы будут пользо�
ваться, особенно если люди нач�
нут заменять ими шифер и ме�
таллочерепицу на крышах своих
домов. А чтобы выдержать кон�
куренцию, надо бы конструкцию
удешевить. Как? Заменить алю�
миний на полиэтилентерефта�
лат, применить другие способы
крепления, скажем, лазерную
сварку, обратить внимание на
стабилизаторы, использовать
опыт украинцев и заменить акку�
муляторы ионистором... Предло�
жений много, и Павел Медвед�
ский готов в два счета при помо�
щи ручки и бумаги доказать: та�
кая солнечная батарея без проб�
лем проработает полвека! Да, в
теории все выглядит неплохо, но
вот на практике автор пока
так и не озвучил
точных цифр
по своему
проекту.
Н а п р и �
мер, бу�
дет ли он
действи�
тельно де�
шевле стан�
дартной ры�
ночной цены?
Проще говоря, под силу
ли выдержать конкуренцию?
Есть лишь приблизительные рас�
четы: тонна полимера обойдется
в 1.000 у.е. при толщине системы
3 мм и плотности 1,33 г/см куби�
ческий. А на один солнечный
элемент понадобится около 4,5
килограмма. Недорого, но это
ведь без учета других составляю�
щих, производства, утилизации и
прочих статей расходов. Тем не
менее Павел уверен: многие воп�
росы нужно решать в процессе
производства...

Между тем еще пару лет на�
зад в прессе проскочила инфор�
мация, что в могилевской свобод�
ной экономической зоне может
появиться производство солнеч�
ных модулей с участием китайс�
ких инвестиций на 6 млн. долла�
ров. Были и реальные шаги, когда
местные власти подписали дого�
вор с Гуандунской фотогальва�
нической технологической ком�
панией «Солнечный остров». Тут
же собирались построить и сол�

нечную электростанцию на 10
МВт с вложениями 25 млн. дол�
ларов. Правда, как посетовали в
Могилевском облисполкоме,
проект заглох из–за бездействия
китайской стороны. Зарубежных

партнеров трижды вози�
ли по площадкам, те

намеревались по�
лучить гранты
под стройку.
Но уже полто�
ра года от них
ни слуху ни ду�

ху. И не исклю�
чено, что этот

контракт просто бу�
дет расторгнут. Хотя,

пояснил председатель коми�
тета экономики облисполкома
Руслан Страхар, желающих орга�
низовать какое–либо производ�
ство у нас немало. Проблема в
том, что условия у всех одинако�
вые: дайте денег, все сделайте са�
ми, а мы уже займем руководя�
щий пост на предприятии. К сло�
ву, и на обращение Павла Медве�

дского уже отвечали: мол, мы, ко�
нечно, «заинтересованы в соз�
дании на предприятиях
области наукоемкой
продукции», но прежде
чем получить деньги,
будьте добры
представить эконо�
мические расчеты.
А «если ноу–хау
до постановки на
серийное произ�
водство требует допол�
нительных научных исследова�
ний, то при наличии заинтересо�
ванного в его внедрении предп�
риятия можно в установленном
порядке обратиться в Государ�
ственный комитет по науке и
технологиям».

Стоит ли говорить, что без
грамотных экономических рас�
четов проекта ни одна структура
не восприняла идею всерьез?
Так, представители «Могилев�
химволокна» переадресовали его
в НАН. ГП «Институт нефти и
химии» ясно дал понять, что не
собирается подставлять плечо, а
Институт физики подробно объ�
яснил, почему не заинтересован
в идее: «...предложения сводятся
к практической реализации кон�
структивов модулей солнечных
элементов без учета физико–хи�
мических свойств материалов и
возможности их применения в
технологическом цикле изготов�
ления солнечных элементов и
модулей». Проще говоря, теория
не сработает на практике, тем
более что нет ответов на многие
вопросы. Один из технологичес�
ких аргументов: «для синтеза вы�
сококачественного поглощающе�
го слоя на любых материалах
требуется температура не ниже
500°C, а предлагаемый полиэти�
лентерефталат выдерживает
температуры не более 270°C, что
явно недостаточно».

Но самый главный вопрос —

конкурентоспособность. Коррес�
пондент «СБ» связалась с Иго�
рем Четверкиным из Бреста, ко�
торый уже запускал в Беларуси
производство солнечных элемен�
тов. За плечами 5 лет борьбы за
место под солнцем, но недавно
предприятие все же прекратило
свое существование. Причина —
невозможность конкурировать с
Китаем, который всячески доти�
рует выпуск своей продукции.
«У нас нет пошлин на дешевые
китайские модули, впрочем, как
и программы стимулирования
альтернативной энергетики, —
считает Игорь. — Хотя в России,
например, если у вас есть солне�
чная электростанция, которая на
70% состоит из отечественных
компонентов, то положены дота�

ции. В итоге в мире цена в сред�
нем — 60 — 70 евроцентов на 
1 Вт, у нас же речь шла где–то о
82». В общем, Игорь Четверкин
может на своем опыте сказать,
что организовать такое произ�
водство — то еще испытание, ко�
торое требует много сил и, есте�
ственно, вложений:

— На самом деле альтерна�
тивная энергетика востребована
во всем мире. Она экологична, а
в некоторых странах, как США,
уже и дешевле. Посмотрите, как
в Западной Европе активно про�
двигают альтернативную энер�
гетику, постепенно отказываясь
от традиционной. И наш народ
ставил бы батареи. Но надо по�
нимать, что мы в этой области
не первые, все технологии уже
разработаны и мир нас здесь
давно обогнал...

Ольга ПАСИЯК.
pasiyak@sb.by

Солнечные батареи
уходят в тень

КОМПЕТЕНТНО

Валерий Залесский, 
заведующий лабораторией 
фотоэлектронных преобразова�
телей Института физики НАН:
— К подобным предложениям
много вопросов. Во–первых, такая
батарея не выдержит климатичес�
ких условий, так как органические
материалы разлагаются под воз�
действием солнца, а еще ветер,
механическая напряженность,
температура... К тому же у таких
солнечных элементов слабый
КПД, то есть им нужно долго нака�
пливать энергию. Во–вторых, у нас
уже было частное производство,
которое спонсировала литовская
сторона, но сейчас они распрода�
ют оборудование. Почему? Невы�
годно. У них хватило денег, чтобы
организовать выпуск солнечных
элементов, которые сами по себе
никому не нужны. Покупают ведь
готовые панели, которые можно
поставить на крышу и получать со�
лнечную энергию. На производст�
во этих модулей денег уже не хва�
тило. Выполнили пару заказов, но в
итоге обанкротились. Никто не по�
купал, хотя параметры были на
мировом уровне. В Беларуси это
пока невостребованно. В том чис�
ле из–за цены, ведь солнечная ба�
тарея на 250 Вт стоит минимум
200 у.е. А, например, на коттедж
нужно 2 — 3 кВт. Были, кстати, и
другие предложения, скажем, по�
ставить в чернобыльской зоне
станцию, но дело тоже ничем не
кончилось. Сегодня у нас есть
фирмы, которые продают панели
из Латвии, Литвы, но они не сопер�
ники Китаю. Только представьте:
за год китайцы выбросили на ры�
нок 200% мирового производства
солнечных батарей!

Павел Медведский.
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ПОСТУПИЛО ЗАЯВЛЕНИЕ...

СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ...

✔ Куплю запчасти к автомобилю
ГАЗ–21 «Волга», «Победа» а/м до
1970 г.в. Тел. (8–029) 379–68–45.

✔ Куплю: остатки радиоэлект�
ронной деятельности, осцилло�
граф, частотомер, генератор, ра�
диодетали. Тел. (8–029)
667–08–27.

✔ Все виды фасадных и кровель�
ных работ, мойка и покраска ши�
фера, заборы, навесы любой сло�
жности, вагонка, сайдинг. Гаран�
тия. Тел. (8–029) 120–28–32. ИП
Борщевский А.Г. УНП 191558451

✔ Продаю перепелов, яйцо, клет�
ки. Тел.: (8–029) 605–22–76,
(8–029) 500–81–76.
✔ Куплю любое авто. Деньги сра�
зу. Тел. (8–029) 791–82–10.
✔ Продаю пчелосемьи, пчелопа�
кеты, ульи. Тел.: (8–029)
303–21–19, (8–044) 736–20–62.

✔ Мотоблоки, мини–тракторы и дви�
гатели к ним. Ремонт, запчасти, про�
дажа и доставка по РБ. Выезд. Гаран�
тия. г. Минск, ул. Некрасова, 47. ЧП
«Мотоблок–мастер», УНП 190871291.
Тел.: (8–017) 286–79–84, (8–029)
674–16–74.

● В суд Железнодорожного района г. Гомеля поступило заявление об объявле�
нии умершим Владимира Юрьевича Хохрина 30.05.1958 года рождения, послед�
нее известное место проживания: г. Гомель, ул. Фадеева, д. 3, корп. 1, кв. 5, в свя�
зи с чем просим всех граждан и юридических лиц, кто обладает какими–либо све�
дениями о месте пребывания указанного лица, в течение двух месяцев с момента
публикации сообщить о данном гражданине все имеющиеся о нем сведения по ад�
ресу: г. Гомель, ул. Пушкина, 10 — 46, e–mail: jdor–gomel@court.by, в письменном
виде.
● Суд Ветковского района устанавливает местонахождение Евгении Владими�
ровны Ставицкой 12.11.1986 года рождения, уроженки Украины, последнее изве�
стное место жительства: Гомельская область, г. Ветка, ул. Батракова, д. 26, кв. 55.
Гражданам, которым что–либо известно о судьбе или местонахождении
Е.В.Ставицкой, просьба сообщить в течение двух месяцев с момента публикации
в суд Ветковского района по адресу: г. Ветка, ул. Первомайская, 40.
● В суд Чаусского района Могилевской области поступило заявление о призна�
нии безвестно отсутствующим Павла Александровича Егоршина 01.03.1977 года
рождения, уроженца г. Могилева Могилевской области, последнее известное мес�
то жительства: г. Чаусы, ул. М.Горького, д. 67. С января 2009 года местонахожде�
ние его неизвестно. Просьба ко всем гражданам и юридическим лицам, имеющим
какие–либо сведения о П.А.Егоршине, сообщить их суду Чаусского района Моги�
левской области (г. Чаусы, ул. Фрунзе, д. 21а) в течение двух месяцев со дня пуб�
ликации.
● В суд Бобруйского района и города Бобруйска поступило заявление об объяв�
лении умершим Владимира Ивановича Бурак 18.05.1958 г. рождения, уроженца 
д. Малиновка Бобруйского района Могилевской области, последнее известное ме�
сто жительства: г. Бобруйск, пер. Переездный, д. 7, кв. 3, место пребывания неиз�
вестно. Просьба ко всем гражданам и юридическим лицам, имеющим какие–либо
сведения о В.И.Бурак, сообщить их суду Бобруйского района и города Бобруйска
Могилевской области в течение двух месяцев со дня публикации по адресу: 
ул. Октябрьская, д. 128, каб. 47, тел.: (8–0225) 72–19–80, 72–19–87.
● В суд Бобруйского района и г. Бобруйска поступило заявление об объявлении
умершим гражданина Григория Марковича Петрова 10 ноября 1944 года рожде�
ния, уроженца д. Скриплица Кировского района Могилевской области, последнее
известное место жительства: г. Бобруйск, ул. Оранжерейная, д. 1, кв. 5. Просьба ко
всем гражданам и юридическим лицам, имеющим сведения о гр. Г.М.Петрове, со�
общить их суду Бобруйского района и г. Бобруйска в течение двух месяцев со дня
публикации.
● В суд Вилейского района Минской области поступило заявление о признании
безвестно отсутствующей Екатерины Николаевны Абрамчик 29.05.1985 г.р., уро�
женки д. Отминово Новогрудского района Гродненской области, ранее проживав�
шей по адресу: г. Минск, ул. Кунцевщина, д. 6, кв. 135. Просьба ко всем гражданам
и юридическим лицам, имеющим сведения о местонахождении Екатерины Нико�
лаевны Абрамчик, сообщить суду Вилейского района Минской области в течение
двух месяцев со дня публикации объявления.
● В суд Минского района поступило заявление о признании безвестно отсут�
ствующим Александра Николаевича Крашенко. Просьба ко всем гражданам и
юридическим лицам, имеющим сведения об Александре Николаевиче Крашен�
ко 08.07.1974 года рождения, уроженце д. Большевик Минского района, пос�
леднее место пребывания: Минский район, аг. Большевик, ул. Центральная, 10,
в течение двух месяцев с момента публикации сообщить имеющиеся сведения
о данном гражданине в суд Минского района по адресу: г. Минск, ул. Маяков�
ского, 119а — 523.
● В суд Октябрьского района г. Минска поступило заявление о признании безве�
стно отсутствующим Чеслава Здиславовича Скаржинского 18 октября 1956 года
рождения, уроженца с/х Свислочь Гродненской области, проживавшего по адре�
су: г. Минск, ул. М.Танка, 31 — 1 — 60. Просьба ко всем гражданам и юридичес�
ким лицам, имеющим сведения о Чеславе Здиславовиче Скаржинском сообщить в
двухмесячный срок с момента опубликования объявления суду Октябрьского рай�
она г. Минска (ул. Семашко, 33 — 2090).
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◆ Бланк строгой отчетности ТС 0166739
страховой компании «ТАСК» считать не�
действительным.
◆ Утерянное свидетельство о регистра�
ции ИП Александры Сергеевны Грицук
от 26 февраля 2015 года, дата регистра�
ции 03.10.2014 г., УНП 192353203, счи�
тать недействительным.
◆ Утерянный диплом № 0362766, выдан�
ный Берестовицким ПТУ № 194 в 2005
году на имя Светланы Николаевны Кача�
новской, считать недействительным.
◆ Свидетельство о государственной ре�
гистрации индивидуального предприни�

мателя Светланы Вячеславовны Семитко
№ 192160218 от 13 ноября 2013 г. счи�
тать недействительным.
◆ Служебное удостоверение ГУВД Мин�
горисполкома МН–1 № 21413 Сергея
Михайловича Зеленковского считать не�
действительным.
◆ Утерянный страховой полис БРСУП
Белгосстрах серии ВА № 2462694 счи�
тать недействительным.
◆ Утерянный бланк страхового свиде�
тельства серии ВА № 314302 страховой
компании Белгосстрах считать недей�
ствительным.
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В Республиканском театре белорусской драматургии
прошла премьера трагикомедии «Дед» в постановке акте�
ра Дениса Паршина. Режиссерский дебют эффектного
красавца, по которому страдает не первое поколение
школьниц, попадающих в РТБД, отвечающего в репертуа�
ре за романтических героев, оказался жестким и предель�
но реалистичным. И лишенным всякой романтики. «Дед»
— непредвзятый взгляд на нас сегодняшних, за всей суе�
той и домашними проблемами забывающих порой о сво�
их пожилых родственниках, доживающих свой век где–то
там за перегородкой или в самой дальней комнате.

Главного героя, большей частью проводящего время в
силу возраста на кровати, пожилого фронтовика передви�
гают, как предмет мебели. Внук Генка — дородный дети�
на, явно перешедший тридцатилетний рубеж, все еще иг�
рает в компьютерные игры. Его супруга Ленка вынашива�
ет коварные планы, чтобы как можно скорее спровадить
деда на тот свет и окончательно оттяпать квартиру, на ко�
торую претендует еще и сестра Гены — разбитная Светка.
Замес драматурга Вячеслава Панина, может быть, и не
шекспировский, но вполне себе узнаваемый. Особенно ес�
ли почитать сегодняшнюю криминальную хронику или
посмотреть программу «Зона Х». До каких зверств над
стариками порой доходит человек из–за пресловутого
квартирного вопроса и таких привлекательных квадрат�
ных метров...

Если драматургию, по выражению писателя Юрия По�
лякова, считать «прямым массажем сердца общества», то
спектакль «Дед» такой массаж и есть. Другое дело, что
после этой процедуры пациент попросту может не прий�
ти в себя. Уж слишком велик напор. Узнается тут и креп�
кая рука художественного руководителя театра Алексан�
дра Гарцуева: эмоции на разрыв аорты, крики без шепо�
тов, нескончаемая свара. Даже молодые рабочие, пришед�
шие делать ремонт в квартире героев, предстают нигили�
стами и редкими варварами, для которых слово «война»
— пустой звук. Ремонт квартиры они готовы начать тут
же при лежачем деде, которого невестка Ленка просто на�
крыла на время работ полиэтиленом. И когда ситуация
становится уж совсем невыносимой, морально поддер�
жать главного героя приходит призрак его боевого това�
рища Степана.

Степан на происходящее в доме деда взирает с любо�
пытством. После предлагает выпить, чтобы его, Степана,
помянуть, и внезапно заинтересовывается невесткой Лен�
кой, которая хищно бродящего за ней Степана не замеча�
ет.

В спектакле есть определенный налет дидактики и
публицистичности. О черствости нравов в отдельно взя�
том семейном кругу он говорит чересчур в лоб. Но воп�
рос, который повисает в воздухе: достоин ли дед такого
финала своей жизни, тоже вполне оправдан. Это еще
один щемящий разговор на тему старости в продолжение
фильма «Вы чье, старичье?» или знаменитого спектакля
«Дальше — тишина...». Старикам тут не место — говорят
автор пьесы, постановщик и актеры. А где им место? Нет
ответа.

От пустого пространства, где есть только кровать и
целлофановая занавеска, которую истерично валтузят ту�
да–сюда, веет холодом и отчужденностью. Минимализм в
оформлении спектакля рифмуется со скудостью души
окружения деда.

При каких–то своих неизбежных минусах премьера
Дениса Паршина, конечно, стоит внимания. Хорошо, что
эти юбилейные майские дни труппа Александра Гарцуева
встретила полноценным, в чем–то спорным спектаклем
по современной пьесе. Вновь перелицевать какой–нибудь
проверенный военный материал было бы проще и безопа�
снее. Но театр смело ринулся в бой. И играют тут хорошо
знакомые мастера своего дела — Валентин Соловьев, Сер�
гей Шимко, Татьяна Мархель, Людмила Сидоркевич. Лю�
бую натянутую ситуацию или спорную реплику они спо�
собны обыграть, смягчить или, наоборот, усилить и дове�
сти до почти оперной экспрессии.

«Дед» оставляет смешанные чувства, но это лучше
чем нейтральное равнодушие. Трагического тут больше,
чем комического. Со всеми нами произошел какой–то
психический сдвиг. Люди, побывавшие на войне и про�
шедшие все ее испытания, оказались морально чище и
крепче, чем те, кто вырос в ситуации материального ком�
форта в тепличных городских условиях.

Добрый зритель в 9–м ряду.

Старикам тут
не место

С
амые крупные коллекции,
посвященные 70–летию По�
беды, представили коллекци�
онеры из России. Благодаря
им можно представить, как в
марках и конвертах отобрази�

лись битва за Москву, награды Ве�
ликой Отечественной, Парад Побе�
ды. Интересны собрания о женщи�
нах — героях войны и Героях Со�
ветского Союза. Среди них много
белорусских материалов. Председа�
тель правления Белорусского союза
филателистов Сергей Пилипович
уточнил: «Если марок на тему вой�
ны в год у нас выходит две–три, то
конвертов — несколько десятков».

Меня привлек интересный опыт
сотрудничества почт Беларуси, Ук�
раины и России 1994 года. Тогда в
трех странах вышел один и тот же
блок марок, посвященных освобож�
дению территорий наших государств
от немецко–фашистских захватчи�
ков. Отличие лишь в том, что в Бела�
руси — по–белорусски, в Украине —
по–украински, в России — по–рус�
ски. Проект был реализован к 50–ле�
тию Победы. И эти марки мелькают
во многих коллекциях из трех стран
на нынешней выставке.

Очень познавательную коллекцию
представил на выставке Сергей Пили�
пович: в его собрании «Почта Белару�
си 1914 — 1922 годов» преимущест�
венно марки и конверты периода
Первой мировой. В них, словно в зер�
кале, то тяжелое, бурное время. Вот, к
примеру, письмо, отправленное из
Бобруйска 12 ноября 1916 года в Аме�
рику. 15 ноября оно было вскрыто во�
енной цензурой в Минске, потом по�

шло в столицу Рос�
сийской империи — в Пет�
рограде его просмотрел еще
один цензор. И лишь 13 ян�
варя 1917–го послание попа�
ло в Нью–Йорк, о чем свиде�
тельствует штемпель. А те�
перь оно снова в Минске —
на международной выстав�
ке. Поистине непостижимы
пути писем! Однако если бы
не бережное отношение к
таким артефактам коллек�
ционеров, то многие из них
не сохранились бы до сей
поры. Ведь как мы поступа�
ем с текущей корреспонденцией?
Прочли и выбросили... А может, зря?

Мне вспомнились строки стихо�
творения Владимира Литвинова
«Минск», написанные еще в 1962 го�

ду:
В магазине толстого

Каплана
Марки иностранные —

на выбор...
Это вспомнить радост�

но, не странно —
Эта страсть сопернича�

ла с рыбой.
Сколько вечеров я занял

вами,
Марки, марки, марки,

марки, марки!
Вот ведь какое это дело

— собирательство марок:
романтика!

А еще — возможность наглядно
представить историю Отечества. Ме�
ня удивило, что первые марки, кото�
рые можно назвать белорусскими,
были выпущены в Гродно в начале
1919 года. Но не почтой Беларуси, а
Литвы. На них написано: «Lietuva.

Лiтва. 50 skatiku. 50 гра�
шэй». В ту пору Гродно
входило в состав Литвы...

Если углубиться даль�
ше, то откроется, что, к
примеру, письмо, послан�
ное в 1839 году протоие�
рею брестской Симеонов�
ской церкви, еще скреп�
ляли сургучной печатью,
а в 1886–м на почте
Брест–Литовска уже ста�
вили штемпельный от�
тиск. И тогда с берегов
Буга корреспонденция в
Вильну шла всего один
день, как, к примеру, от

некоего «вельможного пана Виктора
Ружаньского», жившего в доме Да�
видсона на Миллионной улице, 23.
Так величали себя и прописывали
свои адреса на конвертах наши пред�
ки.

Одна из задач выставки «Белфи�
ла» — патриотическое воспитание на
примерах истории. На мой взгляд, эта
цель достигнута. И еще больше людей
заинтересовались марками. А если вы
еще не были в музее, то обязательно
посетите — экспозиция открыта до 15
мая. Заодно загляните в магазин «Фи�
лателия» на улице Московской, 16 —
здесь кое–что, представленное на вит�
ринах «Белфила», можно приобрести
и таким образом положить начало
собственной коллекции.

Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

Кто из нас не собирал марки? Но превратить
хобби, легкое развлечение в профессию смогли
немногие. Слишком упорным нужно быть, чтобы
отслеживать выход каждого нового почтового
продукта. Еще труднее коллекционировать
марки не только своей страны, но и зарубежные.
Тут без широкого кругозора и связей не
обойтись, особенно если ставишь целью

сформировать тематический набор. Например, о
Великой Отечественной войне. Возможностью
показать результат многолетних трудов на эту
тему воспользовались филателисты разных
стран, прислав на выставку «Белфила»,
проходящую в Национальном художественном
музее, свои собрания — марки, конверты,

письма.

АВТОРИТЕТНО
Сергей Попков, министр
связи и информатизации:
— Основная идея
«Белфила–2015» —
показ героизма народа в
Великой Отечественной
войне. На выставке
представлено около 120 коллекций,
более 30 из которых посвящены
70–летию Победы. Свои материалы
экспонируют филателисты из
Беларуси, России, Азербайджана,
Украины, Германии, Польши, других
стран.

СПРАВКА
Организаторы VIII
Национальной фи�
лателистической
выставки «Белфи�
ла–2015» — Мини�
стерство связи и ин�
форматизации,
РУП «Белпочта»,
о б щ е с т в е н н о е
объединение «Бе�
лорусский союз
филателистов» и
Национальный ху�
дожественный му�
зей.

Письмецо 
в конверте, 
погоди, не рви
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Вчера вечером сбор�
ная Беларуси прово�
дила на чемпионате
мира предпоследний
матч группового
этапа против фин�
нов, которые подхо�
дили к игре на волне
из четырех сухих по�
бед подряд. Чтобы в
нагрудном кармаш�
ке нашей команды
зашелестел пропуск в
плей–офф, надо было побеж�
дать. Была классная игра —
наши чуть не сотворили
настоящую сенсацию... Этого,
увы, сделать не удалось —
поражение 2:3 (по буллитам).
Однако перспективы сборной
по�прежнему неплохи. Даже
одно очко в последнем матче
с норвежцами (сегодня в
13.15) гарантирует четверть�
финал. И более того, даже в
случае баранки вероятность
попадания в плей–офф со�
хранится — команда окажет�
ся там, если словаки не смо�
гут победить американцев
в основное время...

Бывший главный тре�
нер белорусской сбор�
ной Эдуард Занковец,
препарирующий выступ�
ления наших в Чехии, прак�
тически уверен в том, что ко�
манда будет в восьмерке:

— Норвежцы уже утратили
шансы на четвертьфинал, а вы�
лететь в низший дивизион не
могут. Против нас они сыграют
раскрепощенно, в свое удоволь�
ствие. Просто не будет. Но наша
сборная на этом чемпионате
уже неоднократно показывала
хоккей высокого качества. И ис�
ходя из этого я восприму как

неожиданность то, если мы не
победим во вторник и не про�
бьемся в плей–офф.

— Если наша команда вый�
дет в плей–офф, то там ее ждет
встреча с Канадой. Как думае�
те, есть перспективы?

— Несмотря на то что чехам
будет гарантирована сумасшед�
шая поддержка трибун, а шведы
демонстрируют на этом чемпио�
нате прагматичный, уверенный
хоккей, встретиться с кем–то из
них, наверное, было бы лучше.
Канада пока выглядит в Чехии
сильнее всех и для меня на дан�

ный момент она — главный
претендент на золото. В чет�
вертьфинале против нашей
сборной, если он состоит�
ся, североамериканцы, по�

нятное дело, будут явными
фаворитами. Однако в хоккее

нет ничего нереального. Можно
быть сильнее во всех других иг�
рах, но оказаться менее удачли�
вым в данный конкретный день.

— Не могу не спросить, что
случилось с нашей командой в
данный конкретный день 9
мая?

— Первый период игры с
россиянами был довольно рав�
ным. Реализуй Артем Демков
буллит и вообще будь мы чуть

поудачливее — еще неизвестно,
как все повернулось бы. Но не
получилось. Во второй двадцати�
минутке, когда из–за дальней
лавки было тяжелее проводить
смены, сказался более высокий
класс россиян. Они крупно пове�
ли, поймали кураж и продолжа�
ли получать удовольствие до

конца игры. Поэтому счет и стал
таким большим. Поражение от
России обидно. Но у нашей сбор�
ной еще будут возможности до�
казать, что эти 0:7 — случай�
ность, а не закономерность.

— Помимо разгрома, матч с
россиянами принес нам и кад�
ровые проблемы. Андрей Кос�

тицын получил дисквалифика�
цию, Кевин Лаланд — травму.

— Кевину в любом случае
было бы полезно отдохнуть. Вы�
шло, что жизнь подтолкнула
тренерский штаб дать ему пере�
дышку. Андрей Костицын — иг�
рок первого звена, понятно, что
он пригодился бы в матче с
финнами. Но вообще нам грех
жаловаться. По ходу турнира у
нас было мало потерь по тем
или иным причинам, хотя для
чемпионатов мира подобное ха�
рактерно.

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by
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ТАБЛО
Чемпионат мира

Группа «А»

10 МАЯ. Германия — Чехия — 2:4,
Швейцария — Канада — 2:7. 11 МАЯ.
Германия — Австрия — 2:3 (по
буллитам), Швеция — Франция —
матч закончился поздно вечером

И В ВОПО П Ш О
1. Канада 6 6 0 0 0 39–13 18
2. Швеция 6 3 2 0 1 30–17 13
3. Чехия 6 4 0 1 1 25–17 13
4. Швейцария 6 2 0 3 1 11–16 9
5. Германия 7 2 0 1 4 11–24 7
6. Австрия 6 0 2 1 3 9–19 5
7. Латвия 6 0 2 0 4 9–22 4
8. Франция 5 1 0 0 4 8–14 3

Группа «В»

10 МАЯ. Словения — США — 1:3,
Словакия — Россия — 2:3 (в овертай"
ме). 11 МАЯ. Финляндия — Беларусь
— 3:2 (по буллитам), Словения — Да"
ния — матч закончился поздно вече"
ром

И В ВОПО П Ш О
1. США 6 5 0 0 1 17–10 15
2. Россия 6 4 1 0 1 28–13 14
3. Финляндия 6 4 1 0 1 19–7 14
4. Беларусь 6 3 0 2 1 17–17 11
5. Словакия 6 1 2 1 2 13–14 8
6. Норвегия 6 2 0 0 4 10–20 6
7. Дания 6 1 0 1 4 10–19 4
8. Словения 6 0 0 0 6 8–22 0

ОЛИМПИЙСКИЙ РАЗРЕЗ
Сборная Беларуси даже при самом неблагоприятном исходе оставших"
ся матчей в итоговой классификации чемпионата мира–2015 не опустит"
ся ниже 9–го места, а в рейтинге ИИХФ — ниже 11–й позиции, которая
гарантирует преимущество домашнего льда на последнем этапе олим"
пийской квалификации. Франция, Германия, Словения, Дания и Австрия
нашу команду в рейтинге не обойдут.

Витебский боксер Виктор Зуев
завершил спортивную карьеру.
Произошло это как–то тихо, не�

заметно. Словом, буднично. Однако
интерес прессы к фигуре витебского
супертяжа, имеющего в своем бага�
же медали чемпионатов мира,
Европы и Олимпийских игр, по�
жалуй, еще долго не ослабнет.

— Виктор, как уходят чемпио�
ны? Еще вчера, к примеру, ты тре�
нировался, выступал на соревнова�
ниях, а затем бац — и у тебя новая
жизнь?

— Ну примерно так. Официаль�
ных заявлений об уходе я не делал.
Поставил в известность тренеров
сборной, уволился из Минспорта.
Торжеств, кстати, по этому случаю
не было. Лишние они. А завершение
карьеры — процесс естественный.
Молодым дорогу нужно уступать.

— Связано ли твое решение «по�
весить перчатки на гвоздь» с уходом
из жизни в 2013–м бывшего настав�
ника сборной Беларуси и твоего ли�
чного тренера Анатолия Колчина?

— Отчасти да. Не стало тренера,
не стало и спортсмена. После Игр в
Греции у меня ведь четырехлетка не�
удачная получилась. Вроде бы подходишь
к медали на крупных состязаниях, а она
раз — и уплывает из–под носа. Естествен�
но, появится желание бросить все! Имен�
но Кирилыч (Колчин. — С.Г.) возвращал
меня в бокс. Говорил: ты в зал приходи, с
ребятами пообщайся. А раз в зал зайдешь,
и не заметишь, как мешок бьешь, на лапах
работаешь. Но бесконечно так продол�
жаться не могло. К тому же всем извест�
но, что физкультура лечит, а спорт — ка�
лечит. Не хотелось в 30 лет превращаться
в развалину.

— Знаю, у тебя небольшая близору�
кость. Для боксера это проблема? Мог ли
бокс повлиять на ухудшение зрения?

— Есть примеры, когда из–за пропу�
щенных ударов в голову боксеры зрение
теряли. У меня такого страха не было. И
поберечься в том или ином бою из–за глаз
никогда не старался. Острое зрение поз�
воляет четче видеть, что замышляет со�
перник, реагировать на его движения. Но
когда за плечами огромный опыт выступ�
ления в ринге, многое делаешь автомати�

чески, на ощущениях. В
общем, я сомневаюсь, что
мое неидеальное зрение
как–то влияло на мои
спортивные успехи или
неудачи.

— Сейчас ты связан
со спортом?

— А как же! Каждый
выход в ринг — словно
запуск атомного реакто�
ра. И заглушить его мгно�
венно не получается при
всем желании. Вот и я
продолжаю форму под�
держивать, даю сердцу нагрузку — по ут�
рам делаю зарядку на стадионе, возле ко�
торого живу. Кроме того, работаю трене�
ром в родной профсоюзной детской
спортшколе. В зале на улице Ленина, где
раньше сам занимался, теперь передаю
опыт молодым витебским боксерам.

— Кроме тренерской карьеры, есть ли
еще какие–то интересы? Бизнес, напри�
мер...

— Для бизнеса, кажется,
сейчас не самое подходя�
щее время. Что касается ра�
боты тренера, то уверен,
что настоящий наставник
должен практически жить в
спортивном зале, посвящая
себя ученикам. Я, наверное,
к этому еще не готов. При�
сматриваюсь к профессии.
Да, у меня есть высшее об�
разование, но, честно гово�
ря, я не исключаю появле�
ния других сценариев в
жизни.

— Каких?
— Разные мысли прихо�

дят в голову. Может, зай�
мусь английским языком.
Может, пойду учиться, что�
бы получить второе высшее
образование — юридичес�
кое. В общем, осматрива�
юсь, выбираю... Трудно в од�
ночасье сломать образ жиз�
ни (тренировки, сборы, со�
ревнования), к которому
привык за два десятилетия.

— Слышал, тебя пригла�
шали работать с тяжами в
сборную Беларуси. Так ли?

— Разговоры были. Но
конкретного предложения
подписать контракт не по�
ступало.

— Друзья в сборной ос�
тались?

— С Виталием Бондарен�
ко, нынешним капитаном

команды, мы дружим. С Мишей Бокатуро
— тоже. С Колей Веселовым и Мишей
Долголевцом, которые в Мировой серии
бокса выступают, остались прекрасные
отношения.

— С еще одним витебским боксером
Сергеем Ляховичем, который был чемпи�
оном мира среди профессионалов, отно�
шения поддерживаешь? Не жалеешь, что
тоже не пошел в профессионалы?

— О жизни Ляховича в Штатах знаю,
наверное, не больше, чем любой другой
любитель спорта. Что же до профессио�
нальной карьеры, то никаких сожалений
нет. Я реализовался в любительском боксе.

— Какие самые яркие воспоминания
остались?

— Чаще в голове прокручиваю момен�
ты, которые хотел бы изменить. В их чис�
ле бой с кубинцем Солисом в финале
афинской Олимпиады. Серебро Игр —
это хорошо и почетно, но мысль о том,
что мог подняться на ступеньку выше, на�
верное, будет преследовать всю жизнь.

— Какой Виктор Зуев вне ринга, вне
спорта?

— Прежде всего заботливый отец.
Обожаю своих дочек. Маше 7 лет, Софии
— 4. Обе в садик ходят. С женой Светла�
ной, которая преподает физкультуру в
колледже, хотим, чтобы они росли ум�
ненькими и здоровенькими. Маша танца�
ми занимается. Думаем в теннис ее от�
дать. Все вместе катаемся на велосипедах,
роликовых коньках. Я против того, чтобы
дети слонялись без дела или сутками ре�
зались в компьютерные игры. Пусть луч�
ше рисуют, лепят, проводят время в
кружках и секциях. Главное — не ленить�
ся, не сидеть на одном месте.

— Что тебе дал спорт, кроме титулов?
Другими словами, можно ли заработать с
помощью бокса?

— Конечно! И возможностей сейчас
гораздо больше, нежели во времена моей
юности. Я, к примеру, благодаря боксу
построил квартиру, купил джип. Маши�
ну, правда, продал.

— Почему?
— Мы решили построить дом. В на�

шей семье сейчас это приоритет номер 1.
— Как продвигается строительство?
— Стены и крыша уже есть. Дорогу,

правда, в район застройки еще не проло�
жили. Но это не пугает. Если все будет хо�
рошо, думаю, скоро справим новоселье.

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Фото из семейного архива.

СПРАВКА «СБ»

Виктор Зуев. Родился 22 мая
1983 года в Витебске. Заслу"
женный мастер спорта по бо"
ксу. Выступал в тяжелой и су"
пертяжелой весовых катего"
риях. Шесть раз становился
призером чемпионатов мира
и Европы. В 2004 году на
Олимпиаде в Афинах завое"
вал серебряную медаль. Бок"
сом начал заниматься в
СДЮШОР Витебского обла"
стного спортклуба профсою"
зов. Первый и единственный
тренер — Анатолий Колчин.

Чем дальше в май, 
тем полнее ясность

Виктор Зуев вышел из ринга

Вместе с женой Светланой 
и дочерьми Машей и Софией.
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(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)
К главным сюрпри�

зам со знаком минус мо�
жно смело отнести жо�
динское «Торпедо–БелАЗ». Коман�
да в прошлом году лишь по допол�
нительным показателям не заняла
3–е место, пропустив вперед «Шах�
тер». В этом году «автозаводцы»
будут играть в Лиге Европы. Но
первую победу жодинцы одержали
лишь к 5–му туру. Что происхо�
дит? Главный тренер команды
Игорь Криушенко не юлит: «Проб�
лемы в команде — это внутренняя
кухня. Мы над этим работаем. Не
хочу плакаться. Считаю, что все раз�
говоры о моей возможной отставке —
пустые. Да и случись увольнение, от�
несся бы к этому нормально. Это
часть работы тренера. Мы надеемся,
что первая победа придаст ребятам
уверенности. Но что–то планиро�
вать и загадывать смысла нет. Дви�
гаться будем от игры к игре».

В не самом лучшем положении
находится и гродненский «Неман»
— команда идет без побед. А 13–е
место в турнирной таблице — уни�
зительное для гродненской коман�
ды. Хотя главный тренер Сергей
Солодовников проблем особых не
видит: «Надо понимать, что с про�
шлого года в команде осталось всего 
3 человека. В состав была введена
большая группа молодых игроков. Это
абсолютно новый «Неман». Плюс
сложный календарь на старте —

минское «Динамо», БАТЭ и
«Шахтер». Есть озабочен�
ность, но нет паники. Ру�
ководство нас поддержи�
вает. Работу надо оцени�
вать стратегически, а не
эмоционально. Наше руко�
водство ведет себя очень
мудро. Главная задача сей�

час — сделать так, чтобы неудачи
пагубно не сказались на психологии иг�
роков».

Колошматит и «Гомель». В
этом году клубное руководство бы�
ло вынуждено сделать основную
ставку на молодых воспитанников
собственной школы. И стартовали
вроде бы неплохо — победа и ни�
чья. Но в последних трех матчах
— ноль очков. Директор клуба Ев�
гений Поболовец был краток: «Си�
туация остается такой же тяже�
лой, как и в предыдущем месяце. В
первую очередь речь идет о финансах.
Оправдала ли себя ставка на моло�
дежь? Скажу так: если бы наши мо�
лодые футболисты обыгрывали
БАТЭ и «Шахтер», то играли бы не в
«Гомеле». И даже не в чемпионате
Беларуси. А пока имеем то, что име�
ем. Это наш объективный уровень на
сегодня».

Серьезные финансовые проб�
лемы испытывает и брестское
«Динамо». После поражения от
«Нафтана» наставник команды
Сергей Ковальчук сделал такое пе�
чальное заявление: «Команда, кро�
ме болельщиков, никому не нужна.
Наш следующий выезд в Бобруйск под
большим вопросом. Не потому что
мы не хотим ехать, а потому что
нет возможности».

А вот вернувшийся в высшую
лигу «Гранит» радует глаз. Коман�
да, обновив на старте сезона свои
ряды почти полностью, ныне рас�
положилась на третьей строке.
Прямо звездный час главного тре�
нера Валерия Бахно, который по�
ставил перед своей командой
очень смелые цели: «Мы должны зу�
бами цепляться за призовое место.
Думаю, ребята к этому готовы».

Поживем — увидим.
Дмитрий ТКАЧЕВ.

tkatchev@sb.by
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Карета превратилась в тыкву. То, что осенью казалось
прорывом в европейский футбол, обернулось настоящим
фиаско. «Метц» уступил в матче 36–го тура чемпионата
Франции «Лорьяну» — 0:4, вылетел из лиги 1, и теперь
все гадают, что будет с перешедшим в эту команду в
прошлом году полузащитником сборной Беларуси Серге�
ем Кривцом. Егор Филипенко никак не может пробить�
ся в состав «Малаги». Александр Глеб ищет себя в
«Генчлербирлиги», а Павел Савицкий — в «Ягеллонии».
Из тех наших, кто за последние месяцы решился отпра�
виться играть западнее Буга, по–настоящему закрепился
только Иван Маевский, но его «Завиша» ведет борьбу за
сохранение места в сильнейшем дивизионе чемпионата
Польши. Так и живем. А в это время в Лиге чемпионов
— полуфиналы, а там Месси, Роналду, Пирло и Нойер...

Тайны мадридского двора
Тони Кроос полу�

чил травму бедра и
пропустит ответный
п о л у ф и н а л ь н ы й
матч Лиги чемпио�
нов с «Ювентусом»,
но стал ли бы об
этом кто–нибудь
серьезно горевать,
если бы «Реал» выиг�
рал дома у «Вален�
сии»? Стал ли бы кто–нибудь огорчаться, если бы после
второго подряд нереализованного пенальти Криштиану Ро�
налду вспомнил о Месси и наколотил валенсийцам мяча
три? Ничего этого не случилось, и теперь в Мадриде горю�
ют все, кроме поклонников «Атлетико». «Реал» сыграл вни�
чью с «Валенсией» — 2:2 (хотя еще в середине первого тай�
ма проигрывал два мяча), спасся от унижения, но почти ли�
шился возможности получить титул чемпиона Испании.
Благодаря победе над «Реал Сосьедадом» (2:0) «Барселона»
опережает «сливочных» на четыре очка, а это много даже с
учетом того, что после визита в Мюнхен «сине–гранато�
вым» предстоит съездить в гости к прошлогодним чемпио�
нам из «Атлетико».

● В настоящее время, правда, никто не может сказать,
состоятся ли заключительные матчи «примеры». Дело в
том, что федерация футбола Испании объявила о приоста�
новлении с 16 мая на неопределенное время чемпионата
страны из–за разногласий с правительством, связанных с
распределением выручки от продажи телеправ на показ
матчей. Недавно правительство одобрило закон, согласно
которому с сезона–2016/17 выручка будет распределяться
централизованно: 90% получат клубы высшего дивизиона,
10% — второго. Федерация обвинила правительство в не�
уважении и заявила, что с ней не было проведено необходи�
мых консультаций.

«Бавария»: спасите кто может
«Баварии» се�

годня нужно оты�
грывать три мяча
у «Барселоны», а
команда подошла
к этой игре с ужа�
сной статистикой.
После того как
мюнхенцы гаран�
тировали себе
чемпионский ти�
тул в Германии,
они не набрали в

бундеслиге ни одного очка. Они не одержали ни одной по�
беды в четырех последних матчах. Они не забили ни одно�
го гола за 361 минуту игрового времени во всех турнирах
(и это — самая длинная сухая серия клуба за 17 лет). В кон�
це концов, в субботу они просто проиграли на домашнем
стадионе «какому–то» «Аугсбургу» — 0:1.

● Команда Пепа Гвардиолы впервые в его тренерской карье�
ре проиграла трижды подряд. На фоне этого появилась ин�
формация, что испанец уже согласился возглавить «Манче�
стер Сити».

Милан круче
Рима

В чемпионате
Испании подава�
ли горячее. «Ми�
лан», раздирае�
мый слухами и
скандалами, при�
нимал «Рому», а
«Лацио», которое
спит и видит себя первым клубом Рима, играло дома с «Ин�
тером». Оба матча завершились со счетом 2:1 и в обоих по�
бедили миланские клубы. За четыре тура до конца чемпио�
ната «Интер» идет на седьмом месте, отставая от зоны ев�
рокубков на 4 очка. «Милан» стоит в таблице десятым, и
ему в этом сезоне не нужно ничего, кроме определенности.
«Рому» и «Лацио» по–прежнему разделяет одно очко.

● «Ювентус» упустил победу в домашнем матче над
«Кальяри» — 1:1. Россеттини ответил на гол Погба точ�
ным ударом на 85–й минуте. На матч с аутсайдером серии
«А» туринцы вышли резервным составом: из основы сыграли
только Погба и Маркизио.

ЕВРОФУТБОЛ

История с зарплатой
Фабио Капелло, кото�
рую тренер то получа�
ет, то нет, будучи на�
ставником сборной
России по футболу,
становится все более
похожей на многосе�
рийную сагу.

Вчетверг сын и агент
тренера Пьерфи�
липпо Капелло со�

общил, что РФС не расп�
латился с Фабио за ап�
рель, а восьмимесячный
долг по зарплате выпла�
тил по заниженному кур�
су евро. В ответ прези�
дент Российского футбольного союза Николай Толс�
тых неожиданно заявил, что обсуждать зарплату Ка�
пелло в преддверии Дня Победы несвоевременно,
предположив, что это нужно не только Капелло, но и
лицам, видящим в его работе в России биз�
нес–проект: «Страна накануне великого
Дня Победы. И сегодня надо обсуждать
не зарплату Фабио Капелло, а отдать
дань уважения подвигу поколения, по�
бедившего фашизм. Это праздник не
только России, но и всех, кто внес вклад в
победу. И накануне этого праздника лица,
поднимающие тему зарплаты Капелло, должны
отдавать себе отчет, что этот день значит для милли�
онов людей. Все текущие вопросы российского фут�
бола целесообразно обсуждать после 9 мая».

Далее уже заговорил 68–летний Фабио Капелло:
«Меня безмерно возмутили некорректность и безумие
слов президента РФС. Я не претендую на большее, чем
прописано в контракте, подписанным им самим, и не

пытаюсь связать очередную невыплату зарпла�
ты в положенный срок с большим праздником,
который чтят во всем мире, в Италии и в моей
семье лично. Мой отец провел в концентраци�
онном лагере больше года и вышел оттуда пос�
ле войны с весом 48 килограммов! Так что не
надо, господин президент РФС, читать мне лек�

ции о том, что за праздник 9 Мая. Человек,
уважающий себя, других людей и взя�
тые на себя обязательства не имеет
права говорить подобные вещи, если
он находится в здравом уме».

Капелло возглавил сборную Рос�
сии в июле 2012 года. В январе

2014 года он продлил конт�
ракт с РФС на четырехлет�
ний срок. Итальянец зара�
батывает 7 миллионов евро
в год, однако с июня 2014

года по февраль 2015–го ему
не выплачивалась зарплата.
Задолженность была погаше�
на благодаря льготному кре�
диту в размере 400 млн. рос�
сийских рублей, который
РФС предоставил бизнесмен
Алишер Усманов. В конце
концов замяли и новый скан�
дал. В воскресенье было объ�
явлено, что главному трене�
ру сборной России по футбо�
лу Фабио Капелло и гене�
ральному менеджеру коман�
ды Оресто Чинквини допла�

тили 9 миллионов российских
рублей в виде пени за несвое�

временную выплату зарплаты.
Кирилл ПЛЕТНЕВ.
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Чемпионат Беларуси. 
5–й тур 

«Нафтан» — «Динамо» (Бр) — 1:0
(Жуковский, 2), «Шахтер» — «Неман»
— 3:0 (Чович, 1, Матвейчик, 29, Кома�
ровский, 72), «Белшина» — БАТЭ — 0:1
(Карницкий, 32), «Гранит» — «Славия»
— 3:2 (Шеряков, 7, Игнатенко, 72, Хле�
босолов, 84; Лаптев, 15, Страханович,
31), «Торпедо–БелАЗ» — «Гомель» —
3:0 (Платонов, 7, 66, Глеб, 51, с пеналь�
ти).

И В Н П М О
1. БАТЭ 5 5 0 0 7–0 15
2. Шахтер 5 3 2 0 9–2 11
3. Гранит 5 3 2 0 7–4 11
4. Динамо Бр 5 3 0 2 7–5 9
5. Нафтан 5 2 3 0 5–2 9
6. Минск 4 1 2 1 2–1 5
7. Славия 5 1 2 2 4–5 5
8. Динамо Мн 4 1 2 1 5–3 5
9. Белшина 5 1 2 2 5–6 5
10. Торпедо–

БелАЗ 5 1 1 3 5–9 4
11. Гомель 5 1 1 3 3–8 4
12. Витебск 4 0 2 2 5–8 2
13. Неман 5 0 2 3 2–8 2
14. Слуцк 4 0 1 3 2–7 1

Вчера вечером состоялись матчи:
«Минск» — «Динамо» (Мн), «Витебск»
— «Слуцк».

Сага 
об очень 
большой
зарплате

Клубная 
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не рвет 
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СКАНВОРД

Ответы на сканворд, 
опубликованный 11 мая

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02

13.05.2015 г. 4 4 4 3 3 3 2 3

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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.
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т
.

По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ

1
4
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я
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3
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а
я

Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

50

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +27,4
оС в 2013 году, cамая низкая температура воздуха —2,5

оС в 1900 году. Астрономический календарь для Минска: последняя четверть 11 мая; восход Солнца —  5.13; заход — 20.59; долгота дня — 15.46.
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12 мая
1820 г. Дата рождения Флоренс Найтин�
гейл, английской сестры милосердия, осно�
вателя современного института медсестер.
Во время Крымской войны 1853 — 1856 го�
дов с 38 помощницами организовала уход за
ранеными, что резко сократило смертность в
лазаретах. В честь Флоренс Найтингейл уч�
реждена специальная медаль, которая при�
суждается Международным комитетом
Красного Креста, медицинским сестрам и братьям за
исключительную преданность своему делу и храбрость
при оказании помощи раненым и больным как в военное,
так и в мирное время. Одной из первых в нашей стране
этой награды была удостоена Герой Советского Союза
Зинаида Туснолобова�Марченко.
1980 г. В Минске создан Театр–студия киноактера На�
циональной киностудии «Беларусьфильм».

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Ветер, 
м/сек.,

5�10 

По горизонтали: Ретроспектива. Речник. Чисто�
тел. Гном. Роба. Яма. Умолот. Риск. Барбарис. Наказ.
Веснушка. Батник. Килт. Корсак. Рыболов. Отбивка.
Керн. Ледерин. Раса.

По вертикали: Белогурова. Кровля. Сбор. Мяки�
на. Спикер. Утка. Вера. Шабашник. Крис. Силач.
Кил. Анна. Реактор. Сруб. Клептоман. Обора. Ион.
Талик. Иже. Оса. Арк. Лит. Збруев.

Атм. давл., 
мм рт.ст.
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Коллектив ГУ «Белорусское управление госветнадзора на гос�
границе и транспорте» выражает глубокое соболезнование работ�
никам ГУ «Белорусское управление госветнадзора на госгранице
и транспорте» Виктору Владимировичу Коноводу и Сергею Влади�
мировичу Коноводу в связи с постигшим их горем —– смертью
МАТЕРИ Варвары Максимовны Коновод.

Кроме смеха!
Преподаватель:
— Если я вам поставлю этот

зачет, вы, в конце концов, по�
лучите дипломы и станете ин�
женерами. Если не поставлю
— вы все пойдете в армию и
будете меня защищать. Даже
не знаю, что хуже...

* * *
Ребенок просыпается в 2 ча�

са ночи:
— Мама, мама... расскажи

мне сказку!
— Спи доча, скоро папа

придет, расскажет нам обе�
им...
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Коллектив Администрации Президента Республики Беларусь вы�
ражает глубокое соболезнование Председателю Национального ста�
тистического комитета Инне Викторовне Медведевой в связи с пос�
тигшим ее горем — смертью ОТЦА.

Национальный статистический комитет Республики Беларусь вы�
ражает глубокое соболезнование Председателю Национального ста�
тистического комитета Республики Беларусь Инне Викторовне Мед�
ведевой в связи с постигшим ее большим горем — смертью ОТЦА.

Коллектив Главного статистического управления Брестской об�
ласти выражает глубокое соболезнование Председателю Националь�
ного статистического комитета Республики Беларусь Инне Викто�
ровне Медведевой по поводу постигшего ее горя — смерти ОТЦА.

Главное статистическое управление Витебской области выра�
жает глубокое соболезнование Председателю Национального ста�
тистического комитета Республики Беларусь Инне Викторовне
Медведевой в связи с постигшим ее горем — смертью ОТЦА.

Главное статистическое управление Могилевской области выра�
жает глубокое соболезнование Председателю Национального стати�
стического комитета Республики Беларусь Инне Викторовне Медве�
девой в связи с постигшим ее большим горем — смертью ОТЦА.

Главное статистическое управление города Минска выражает
глубокое соболезнование Председателю Национального статистичес�
кого комитета Республики Беларусь Инне Викторовне Медведевой в
связи с постигшим ее горем — смертью ОТЦА.

Редакция «СБ» выражает глубокое соболезнование Председате�
лю Национального статистического комитета Инне Викторовне Мед�
ведевой в связи с постигшим ее горем — смертью ОТЦА.



СКАНВОРД

Ответы на сканворд, 
опубликованный 11 мая

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02

13.05.2015 г. 4 4 4 3 3 3 2 3
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Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +27,4
оС в 2013 году, cамая низкая температура воздуха —2,5

оС в 1900 году. Астрономический календарь для Минска: последняя четверть 11 мая; восход Солнца —  5.13; заход — 20.59; долгота дня — 15.46.
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По горизонтали: Ретроспектива. Речник. Чисто�
тел. Гном. Роба. Яма. Умолот. Риск. Барбарис. Наказ.
Веснушка. Батник. Килт. Корсак. Рыболов. Отбивка.
Керн. Ледерин. Раса.

По вертикали: Белогурова. Кровля. Сбор. Мяки�
на. Спикер. Утка. Вера. Шабашник. Крис. Силач.
Кил. Анна. Реактор. Сруб. Клептоман. Обора. Ион.
Талик. Иже. Оса. Арк. Лит. Збруев.
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Кроме смеха!
Преподаватель:
— Если я вам поставлю этот

зачет, вы, в конце концов, по�
лучите дипломы и станете ин�
женерами. Если не поставлю
— вы все пойдете в армию и
будете меня защищать. Даже
не знаю, что хуже...

* * *
Ребенок просыпается в 2 ча�

са ночи:
— Мама, мама... расскажи

мне сказку!
— Спи доча, скоро папа

придет, расскажет нам обе�
им...
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12 мая
1820 г. Дата рождения Флоренс Найтин�
гейл, английской сестры милосердия, осно�
вателя современного института медсестер.
Во время Крымской войны 1853 — 1856 го�
дов с 38 помощницами организовала уход за
ранеными, что резко сократило смертность в
лазаретах. В честь Флоренс Найтингейл уч�
реждена специальная медаль, которая при�
суждается Международным комитетом
Красного Креста, медицинским сестрам и братьям за
исключительную преданность своему делу и храбрость
при оказании помощи раненым и больным как в военное,
так и в мирное время. Одной из первых в нашей стране
этой награды была удостоена Герой Советского Союза
Зинаида Туснолобова�Марченко.
1980 г. В Минске создан Театр–студия киноактера На�
циональной киностудии «Беларусьфильм».

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Коллектив ГУ «Белорусское управление госветнадзора на гос�
границе и транспорте» выражает глубокое соболезнование работ�
никам ГУ «Белорусское управление госветнадзора на госгранице
и транспорте» Виктору Владимировичу Коноводу и Сергею Влади�
мировичу Коноводу в связи с постигшим их горем —– смертью
МАТЕРИ Варвары Максимовны Коновод.

Коллектив Администрации Президента Республики Беларусь вы�
ражает глубокое соболезнование Председателю Национального ста�
тистического комитета Инне Викторовне Медведевой в связи с пос�
тигшим ее горем — смертью ОТЦА.

Национальный статистический комитет Республики Беларусь вы�
ражает глубокое соболезнование Председателю Национального ста�
тистического комитета Республики Беларусь Инне Викторовне Мед�
ведевой в связи с постигшим ее большим горем — смертью ОТЦА.

Коллектив Главного статистического управления Брестской об�
ласти выражает глубокое соболезнование Председателю Националь�
ного статистического комитета Республики Беларусь Инне Викто�
ровне Медведевой по поводу постигшего ее горя — смерти ОТЦА.

Главное статистическое управление Витебской области выра�
жает глубокое соболезнование Председателю Национального ста�
тистического комитета Республики Беларусь Инне Викторовне
Медведевой в связи с постигшим ее горем — смертью ОТЦА.

Главное статистическое управление Могилевской области выра�
жает глубокое соболезнование Председателю Национального стати�
стического комитета Республики Беларусь Инне Викторовне Медве�
девой в связи с постигшим ее большим горем — смертью ОТЦА.

Главное статистическое управление города Минска выражает
глубокое соболезнование Председателю Национального статистичес�
кого комитета Республики Беларусь Инне Викторовне Медведевой в
связи с постигшим ее горем — смертью ОТЦА.

Редакция «СБ» выражает глубокое соболезнование Председате�
лю Национального статистического комитета Инне Викторовне Мед�
ведевой в связи с постигшим ее горем — смертью ОТЦА.




